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Запретный 
сыр наказуем

В списке ответчиков по иску АСВ о субсидиарной ответственности значится и Эдуард Пичугин, гендиректор киностудии «Ленфильм». По словам самого 
Пичугина, он никогда не был акционером этого банка и не мог способствовать его краху

СВЕТЛАНА ДЕМЕНТЬЕВА,
РОМАН МАРКЕЛОВ

В практике привлечения 
банкиров к расплате за крах 
их банков создан прецедент. 
АСВ требует расплаты за бан-
кротство банка «Пушкино» 
с лиц, не являющихся его 
руководителями или совла-
дельцами. Последствия весьма 
масштабны.

На днях (30 января) Арбитражный 
суд Московской области приоста-
новил производство по заявлению 
АСВ о привлечении к субсидиар-
ной ответственности ряда лиц, 
контролировавших, по  мнению 
агентства, банкротящийся ныне 
банк «Пушкино». Основание  — 

техническое: АСВ нужно дождать-
ся окончания расчетов с  креди-
торами из  имеющихся у  банка 
остатков активов и  лишь потом 
требовать средства, недостающие 
для полного расчета с кредитора-
ми, с совладельцев банка, счел суд. 
Зато сам иск, если присмотреться 
к нему внимательно, уникальный.

Беспрецедентное дело

В числе соответчиков, солидарно 
привлекаемых АСВ к субсидиарной 
ответственности на общую сумму 
14,8 млрд руб., числятся персоны, 
юридически не  имеющие к  бан-
ку «Пушкино» де-юре никакого 
отношения. В то время как смысл 
субсидиарной ответственности 
в том, чтобы заставить руководство 

и собственников банка, способство-
вавших его банкротству, рассчиты-
ваться с кредиторами из собствен-
ных средств. Речь идет о Пичугине 
Эдуарде Анатольевиче, гендирек-
торе киностудии «Ленфильм», чле-
не правления Союза кинематогра-
фистов РФ, президенте сообщества 
национальных кинотеатральных 
организаций «Киноальянс», члене 
правления Гильдии продюсеров 
России, основателе федеральных 
киносетей «Кронверк Синема» 
и «Кино Сити», руководителе фе-
дерального проекта партии «Еди-
ная Россия» — «Киноклуб: Культу-
ра, Образование, Коммуникации». 
Он в числе прочих лиц, имеющих 
непосредственное отношение 
к «Пушкино», в списке ответчиков 
по иску АСВ о субсидиарке.

Дело в том, что, как заявил РБК 
сам Пичугин, он никогда не был 
акционером «Пушкино», а  был 
владельцем пакета акций банка 
«АБ Финанс», который был про-
дан владельцам банка «Пушки-
но» и присоединен к нему в кон-
це 2011 года. После чего в декабре 
2011 года «АБ Финанс» был лик-
видирован как юрлицо. По дан-
ным базы данных СПАРК, доля 
Пичугина в  уставном капитале 
«АБ Финанса» составляла 15,04%. 
Суть заявления Эдуарда Пичуги-
на сводится к тому, что он в прин-
ципе не мог способствовать кра-
ху «Пушкино» (лицензия отозвана 
в сентябре 2013 года), а следова-
тельно, не  должен и  отвечать 
за это.

ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ,
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА, 
ДМИТРИЙ КРЮКОВ

Роспотребнадзор предложил 
ввести штрафы за перевозку, 
хранение и продажу санкци-
онных товаров. Данные меры 
затронут в первую очередь 
ретейлеров, которые сегодня 
могут торговать продукцией, 
находящейся под эмбарго.

Кодекс об административных пра-
вонарушениях предлагают допол-
нить статьей, устанавливающей 
ответственность за хранение, пе-
ревозку и продажу санкционных 
товаров. Проект соответствую-
щего закона был подготовлен 
специалистами Роспотребнадзора 
и размещен на портале проектов 
нормативных правовых актов.

С 2014 года в страну запрещен 
только ввоз продовольственных 
товаров из США, Канады, Австра-
лии и  ряда европейских стран. 
Речь идет об импорте всех видов 
мяса крупного рогатого скота, до-
машней птицы, свинины, а также 
рыбы, молочной продукции, сы-
ров, колбас, овощей, фруктов, кор-
неплодов, орехов и даже соли. Од-
нако если санкционная продукция 
уже попала на территорию стра-
ны, наказание за  ее перевозку, 
хранение и реализацию не пред-
усмотрено.

В  случае принятия законо-
проекта за  хранение, транспор-
тировку и  реализацию санк-
ционных товаров физическим 
лицам грозят штрафы на сумму 
от 3 тыс. до 5 тыс. руб. Для долж-
ностных лиц и индивидуальных 
предпринимателей они установ-
лены на уровне 30–50 тыс. руб., 
а для компаний составят от 70 тыс. 
до 100 тыс. руб. При этом саму «за-
прещенку» власти смогут конфи-
сковать.
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Ф И Н А Н С Ы  К расплате за банкротство банка впервые привлекут не только его 
руководителей и собственников

Кто ответит за «Пушкино»

Евгений Гаврилов,
предприниматель

Как заработать 
на магазинах для бегунов
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Как гасят конфликт в Авдеевке

Л Е К А Р С Т В А
Кто стал владельцем 
крупнейшего 
фармдистрибьютора 
в России

С Д Е Л К А
Зачем семья Гуцериевых 
будет запускать 
спутники

с. 2 с. 8 с. 11 

Индекс РТС 
Московская биржа, 01.02.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 20.01.2017

Курсы 
валют ЦБ
02.02.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 01.02.2017, 20.00 мск

1167,53 
пункта

$385,9 
млрд

$1= 

₽60,31
€1=

₽65,03
$55,93

за баррель
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ВЕРА ХОЛМОГОРОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ,  
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ

Интенсивность боев меж-
ду украинской армией и ДНР 
заметно стихла 1 февраля. 
Как выяснил РБК, на пере-
говорах в Минске сторонам 
удалось договориться о по-
ставках газа авдеевскому 
заводу, чтобы предотвратить 
гуманитарную катастрофу.

На грани  
катастрофы

В рамках переговоров контакт-
ной группы по урегулированию 
ситуации в Донбассе, завер-
шившихся 1 февраля, в среду, в 
Минске, удалось договориться 
об обеспечении подачи газа для 
бесперебойной работы Авдеев-
ского коксохимического завода 
(АКХЗ), сообщил РБК источник, 
б лизкий к контактной группе. 
«Есть понимание, что нельзя 

допустить гуманитарной ката-
строфы, к которой неизбежно 
приведет остановка завода в Ав-
деевке», — подчеркнул он. Эту 
договоренность РБК подтвердил 
еще один источник, работающий 
с контактной группой в Минске.

Завод не остановлен, его ра-
боту удается поддерживать, не-
смотря на самые тревожные 
прогнозы накануне, сказал РБК 
источник, близкий к руковод-
ству предприятия. Ранее гла-
ва Донецкой областной воен-
но-гражданской администрации 
Павел Жебривский сообщил 
журналистам, что после прекра-
щения интенсивных обстрелов 
1 февраля для ликвидации об-
рыва питающих завод электро-
сетей уже выехали ремонтные 
бригады. Украинский замми-
нистра обороны Игорь Павлов-
ский также подтвердил сниже-
ние интенсивности обстрелов, 
уточнив, что по городу до сих 
пор ведется огонь из артилле-
рии и стрелкового оружия.

С 29 января в районе Авдеев-
ки началось военное обостре-
ние. В эскалации конфликта в 
районе Авдеевки друг друга об-
винили обе стороны — и украин-
ские военные, и представители 
самопровозглашенной ДНР.

В результате самых серьезных 
обстрелов с 2014 года в городе 
была повреждена линия электро-
передачи, что практически оста-
новило работу АКХЗ и Донецкой 
фильтровальной станции. АКХЗ, 
входящий в группу «Метинвест» 
бизнесмена Рината Ахметова, 
является одним из крупнейших 
в Европе производителей кокса 
для металлургии и градообразую-
щее предприятие. Начальство за-
вода подчеркивало, что если про-
изводство остановится, запустить 
его заново будет уже невозмож-
но и это приведет к гуманитарной 
катастрофе в Авдеевке, которая 
лишится отопления (в  послед-
ние дни в районе стояли 20-гра-
дусные морозы). Город уже лишен 
электричества и воды.

Битва за «промку»

По данным источников «Украин-
ской правды», активизация бо-
евых действий под Авдеевкой 
может быть связана с попыткой 
ДНР восстановить контроль над 
проходящей в этом районе трас-
сой Донецк — Горловка (местные 
называют этот участок «пром-
кой»). Для республики она явля-
ется стратегической, потому что 

С 29 января в Авдеевке, находящейся под контролем 
Украины, начались боевые действия между силами 
самопровозглашенной ДНР и украинскими военными. 
По словам источника РБК, близкого к штабу командования 
АТО, это самые серьезные столкновения в Авдеевке 
с 2014 года. В городе нет воды и электричества. 
Под угрозой оказалась работа Авдеевского 
коксохимического завода, остановка которого 
означала бы прекращение отопления всего города, притом 
что в последние дни морозы достигали –20 градусов
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ООН призвала стороны конфликта к строгому выполнению минских 
договоренностей

Авдеевку  
возвращают в Минск

В эскалации конфликта 
в районе Авдеевки 
друг друга обвинили 
обе стороны — 
и украинские военные, 
и представители 
самопровозглашенной 
ДНР
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оба города контролируются сила-
ми ДНР, но сейчас участок трассы 
в районе Авдеевки контролиру-
ется украинскими войсками.

Как заявлял РБК военнос-
лужащий ДНР Александр Жуч-
ковский, для сил самопровоз-
глашенной республики важно 
подавить артиллерийские бата-
реи, которые расстреливают на-
ходящиеся под контролем опол-
ченцев Донецк и Макеевку.

Ранее замминистра обороны 
Украины Игорь Павловский зая-
вил, что украинская армия «шаг 
за шагом» продвигается вперед 
в Донбассе после штурма опол-
ченцами Авдеевки, что Песков 
трактовал как прямое призна-
ние Киева в ответственности за 
наступление.

При этом в самой Авдеевке 
утром в среду говорили о нача-
ле частичной эвакуации. Как со-
общил РБК очевидец, местными 
властями и волонтерами днем 
организована эвакуация мест-
ных жителей из города, в первую 
очередь семей с детьми, которых 
посылают в Славянск и Мариу-
поль. Но о принудительной эва-
куации речи не идет.

Россия обвиняет 
батальоны

На встрече в Минске обсужда-
лось, что ответственность за 
эскалацию ситуации под До-
нецком несут силы, «не до кон-
ца подконтрольные киевской 
власти», говорит источник РБК в 
дипломатических кругах. Ранее 
о том, что «самостийные силы» 
начали обстрелы донецких опол-

ченцев, сообщил пресс-секре-
тарь президента России Дми-
трий Песков. Днем позднее он 
уточнил, что «речь идет о прово-
кационных действиях со сторо-
ны вооруженных сил Украины и 
со стороны отдельных отрядов».

Ключевую вину за эскалацию 
Москва возлагает на официаль-
ный Киев. «Прошедшие атаки 
на линии соприкосновения  — 
не самодеятельность отдельных 
украинских «полевых команди-
ров», — заявил по итогам сегод-
няшней встречи представитель 
России в контактной группе Бо-
рис Грызлов.

По его словам, «по данным 
специальной мониторинговой 
миссии ОБСЕ, в районе Авде-
евки фиксировалось передви-
жение танков, принадлежащих 
подконтрольным правительству 
Украины силам, то же относит-
ся к перемещениям других воо-
ружений, в частности артилле-
рии — также на подконтрольной 
Киеву территории».

31 января специальная мони-
торинговая миссия ОБСЕ (СММ) 
опубликовала отчет, согласно ко-
торому на территориях рядом с 
Авдеевкой, которые контроли-
руются войсками Украины, на-
ходятся четыре танка Т-64, три 
122-миллиметровые гаубицы, 
ЗРК «Оса», а в 67 км от Донецка 
на территории, подконтрольной 
Киеву, сотрудники СММ зафик-
сировали танки, БТР, противо-
танковые пушки МТ-12 «Рапи-
ра» и шесть буксируемых гаубиц 
«Мста-Б».

Пресс-центр АТО, в свою оче-
редь, сообщал, что до 4 утра 31 

января позиции ВСУ продолжа-
ли штурмовать войска ДНР: в сто-
рону Авдеевки за ночь было вы-
пущено 80 ракет РСЗО «Град» и 30 
артиллерийских снарядов 152 мм.

В ночь на среду Совбез ООН на 
закрытом заседании рассмотрел 
ситуацию в Донбассе. По  ито-
гам было принято заявление, 
предложенное Украиной. Доку-

мент призывает к немедленно-
му прекращению огня. ООН так-
же призвала стороны к строгому 
выполнению всех минских дого-
воренностей. Еще раз ситуация в 
Донбассе станет поводом для об-
суждения в ООН 2 февраля.

Прекратить огонь

Источник, близкий к контакт-
ной группе в Минске, рассказал 
РБК, что стороны на перегово-

рах в Минске передали друг дру-
гу списки на обмен пленными. 
Впрочем, собеседник РБК со-
мневается в каком-то прорыве 
по этому вопросу «по вине обе-
их сторон».

Главным же требованием по 
итогам прошедшего заседа-
ния контактной группы в Мин-
ске стало «полное прекращение 

огня», подтвердила на своей 
странице в Facebook пресс-се-
кретарь Леонида Кучмы Дарка 
Олифер. При этом ключевая обя-
занность возлагается Украиной 
на противоположную сторону. 
Олифер заявила, что самопро-
возглашенные республики обя-
заны обеспечить безопасные 
условия работы для ремонтных 
бригад, которые восстановят 
водо-, газо- и электроснабже-
ние в районе Авдеевки.

Украинская сторона подчер-
кнула, что дальнейшие перего-
воры должны вестись исклю-
чительно в рамках Минского 
протокола, ответила Олифер. 
О выходе из соглашений или об 
их пересмотре после обострения 
в Авдеевке речи точно не идет, 
подтвердил РБК источник с рос-
сийской стороны.

Об отсутствии альтернативы 
минским соглашениям РБК ска-
зал и близкий к Кремлю поли-
толог Алексей Чеснаков. По его 
словам, расширение комплекса 
минских соглашений нелогич-
но, так как потребует еще боль-
ше длительных согласований, 
поэтому «следует принудить 
Украину выполнить все пункты 
минских соглашений, связан-
ных с политикой и безопасно-
стью». По его словам, Киев за-
интересован в обострении для 
включения в мировую повестку, 
а самопровозглашенные респу-
блики не заинтересованы в эска-
лации, грозящей гуманитарной 
катастрофой.

По мнению украинского по-
литолога Владимира Фесенко, 
ключевые договоренности все 
равно должны быть достигнуты 
не в Минске, а в Берлине и Ва-
шингтоне. «Для России является 
ключевым вопрос снятия санк-
ций, и попытки обвинения Кие-
ва в эскалации конфликта здесь 
точно не сработают», — сказал 
он. По мнению Фесенко, имен-
но позиция нового руководства 
США и ФРГ в конечном роде мо-
жет сыграть решающую роль для 
урегулирования ситуации в Дон-
бассе. 
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Главным требованием по итогам 
прошедшего заседания контактной 
группы в Минске стало «полное 
прекращение огня», подтвердила 
на своей странице в Facebook 
пресс-секретарь Леонида Кучмы 
Дарка Олифер. При этом ключевая 
обязанность возлагается Украиной 
на противоположную сторону
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Чего ждать от визита Владимира Путина в Будапешт

Венгрия готова идти на встречу
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Венгерский премьер Виктор 
Орбан станет первым с октя-
бря европейским лидером, 
принявшим Владимира Пу-
тина. На встрече в Будапеште 
лидеры обсудят восстановле-
ние отношений России и Евро-
союза, энергетическое сотруд-
ничество.

В четверг, 2 февраля, состоится 
первый с начала года зарубежный 
визит российского президента Вла-
димира Путина. С однодневным 
визитом он направится в Будапешт, 
где встретится с премьер-мини-
стром Венгрии Виктором Орба-
ном. Последний раз в Европе рос-
сийский президент был в октябре, 
когда  принял участие во встрече 
лидеров «нормандской четверки» 
в Берлине.

Восстановление 
отношений с ЕС

На переговорах Путин и Орбан 
обсудят восстановление отноше-
ний между Европейским союзом 
и Россией, ситуацию на Ближнем 
Востоке и Украине, сообщил жур-
налистам в среду помощник пре-
зидента Юрий Ушаков. «Венгры в 
этом контексте играют положи-
тельную роль», — сказал Ушаков 
(цитата по «РИА Новости»).

Лидеры встречаются регулярно: 
Орбан трижды с 2013 года посещал 

Россию, Путин приезжал в Буда-
пешт в феврале 2015 года. На встре-
че в Москве год назад Орбан выска-
зался против санкций, утверждая: 
«Все начинают понимать, что с Рос-
сией надо сотрудничать». Тогда же 
Путин отметил, что связывать ре-
жим санкций с выполнением мин-
ских соглашений по Украине не-
верно, поскольку их исполнение 

зависит не только от Москвы, но и 
от Киева. Однако каждый раз при 
обсуждении санкционного вопро-
са венгерская сторона принимала 
общеевропейскую позицию, согла-
шаясь на продление санкций. Ми-
нистр иностранных дел Венгрии 
Петер Сийярто в интервью газете 
«Коммерсантъ» на прошлой неде-
ле объяснил, что Будапешт не ис-

пользовал право вето, поскольку 
в момент принятия решения вен-
герские дипломаты «оказывались 
в одиночестве» и не хотели своим 
демаршем нарушать общеевропей-
ское единство.

Год назад, по словам Путина, 
товарооборот между странами 
снизился на 40%, в том числе из-
за «антироссийских санкций». По 

подсчетам Сийярто, за три года 
противостояния Запада с Россией 
Венгрия упустила $6,5 млрд экс-
портной выручки. Для сравнения, 
за весь 2014 год венгерский импорт 
в Россию составил $8 млрд.

Венгерское руководство преу-
величивает значение санкций для 
экономики страны, уверен стар-
ший эксперт будапештского инсти-
тута Political Capital Петер Креко: 
«Орбан и Сийярто часто упомина-
ют вред санкций, чтобы показать 
свою лояльность Кремлю». По его 
мнению, Москве и Будапешту вы-
годно демонстрировать хорошие 
отношения: Венгрия хочет пока-
зать, что у нее есть друзья среди 
сверхдержав, Россия же создает 
картину разобщенности ЕС.

Взаимный интерес

Приоритетными в ходе перегово-
ров Путина и Орбана будут вопросы 
экономики, энергетики и торговли, 
анонсировал министр Сийярто. 
Дипломат напомнил, что Россия и 
Венгрия в последние годы, несмо-
тря на режим санкций, работают 
по нескольким инвестиционным 
проектам: от постройки мясоком-
бината в Подмосковье до участия 
«Росатома» в расширении венгер-
ской АЭС «Пакш».

Документы на постройку пя-
того и шестого блока АЭС Россия 
и Венгрия подписали в 2014 году. 
Они должны быть оснащены реак-
торами по российской технологии 

П А Р Т Н Е Р Ы

Почему сенат не утверждает кандидатов в администрацию Дональда Трампа

Демократы тормозят назначенцев
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Демократы в американском 
сенате тормозят рассмотрение 
кандидатов на посты в адми-
нистрации Трампа. По числу 
утвержденных в первую неде-
лю министров Трамп уступает 
своим предшественникам.

«Вашингтон не работает»

Во вторник, 31 января, предста-
вители Демократической партии 
в американском сенате добились 
переноса согласования трех канди-
датур на посты в администрацию 
президента Дональда Трампа. На 
другие дни было перенесено рас-
смотрение в профильных комите-
тах кандидатур на посты  генераль-
ного прокурора (Джефф Сешнс), 
министра здравоохранения (Том 
Прайс) и министра финансов (Сти-
вен Мнучин).

Для утверждения президентско-
го кандидата на пост необходима 
сначала поддержка профильного 
комитета сената, а потом голосо-
вание всей верхней палаты, в кото-
рой Республиканская партия имеет 
большинство (52 сенатора из 100). 

Учитывая республиканское боль-
шинство, утверждение президент-
ских кандидатур практически га-
рантировано, демократы могут 
только затормозить процедуру со-
гласования. Во вторник они прибег-
ли к тактике затягивания обсужде-
ния, пишет USA Today. 

Кандидатов на посты в админи-
страции Трамп начал представлять 
в конце прошлого года. Однако со 
дня инаугурации президента, 20 ян-
варя, были утверждены и приступи-
ли к работе только пятеро: министр 
обороны Джеймс Мэттис, министр 
внутренней безопасности Джон 
Келли, директор ЦРУ Майк Помпео, 
посол в ООН Никки Хейли, министр 
транспорта Элейн Чао. В день ина-
угурации утверждены были только 
двое (Мэттис и Келли). Это мень-
ше, чем было у предшественников 
Трампа на президентском посту. В 
2009 году в день вступления в долж-
ность Барака Обамы сенат утвердил 
шесть его министров. В день ина-
угурации президента-республи-
канца Джорджа Буша — младше-
го в 2001 году сенаторы утвердили 
семь его кандидатов.

Впрочем, хороший старт в 
2009 году не привел к быстрому 

утверждению всей администра-
ции Обамы: сенату потребовалось 
почти 100 дней для того, чтобы 
утвердить всех назначенцев. Ре-
спубликанцы в сенате тогда тоже 
включили механизм торможения 

назначенцев, так что нынешняя 
ситуация не уникальна для аме-
риканской политики. 

«Когда же демократы дадут нам 
генпрокурора и остальной кабинет! 
Им должно быть стыдно! Неудиви-
тельно, что Вашингтон не работа-
ет», — раскритиковал промедление 
Трамп в Twitter 31 января.

Отсутствие министров пре-
пятствует исполнению обеща-
ний Трампа. Подписав указ о ча-
стичных изменениях в реформе 

здравоохранения, он обещал, что 
детальный план разработает и 
представит министр здравоохра-
нения. Однако Том Прайс тогда еще 
не был утвержден даже профиль-
ным комитетом.

После того как в среду, 1 фев-
раля, сенаторы-демократы своей 
неявкой на заседание комитета 
по финансам второй день подряд 
попытались сорвать обсуждение 
кандидатур Мнучина и Прайса , их 
коллеги из Республиканской пар-
тии решились на «экстраординар-
ные меры». Председатель комитета 
Оррин Хэтч предложил изменить 
положения процедуры, по кото-
рым кандидат на правительствен-
ный пост должен быть одобрен чле-

нами обеих партий в профильном 
комитете до выхода на общесенат-
ское голосование. Поддержав изме-
нение процедуры, члены комите-
та затем единогласно выдвинули 
Мнучина и Прайса на голосование 
во всей верхней палате.

Отсутствие главы госдепарта-
мента не позволяет наладить пол-
ноценный контакт России с США. 
«Как только руководство госдепар-
тамента окончательно сформиру-
ется, я убежден, что мы вступим в 
контакт и наладим полноценный 
регулярный диалог», — рассказал 
российский министр иностранных 
дел Сергей Лавров на пресс-кон-
ференции в Абу-Даби. Ожидается, 
кандидатура Рекса Тиллерсона бу-
дет вынесена на голосование сена-
та в 1 февраля.

Юристы преткновения

Торопиться демократы не собира-
ются. Во вторник при обсуждении 
в комитете по юридическим делам 
представители оппозиционной 
партии говорили, что им нужно 
больше времени на обсуждение 
кандидатуры Джеффа Сешнса на 
пост генерального прокурора. Все 

Опасения сенаторов усилились после того, 
как Трамп уволил и.о. генерального прокурора 
Салли Йейтс из-за того, что она отказалась 
реализовывать указ об ограничении на въезд 
в страну граждан Ближнего Востока

С Ш А

Приоритетными в ходе переговоров будут энергетика и торговля. Стороны обсудят и перспективы участия 
Венгрии в двух российских энергетических проектах — «Турецком потоке» и «Северном потоке».  
На фото: Владимир Путин и Виктор Орбан (справа) на встрече в Будапеште в феврале 2015 года   
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ВВЭР-1200В. На строительство, на-
чало которого запланировано на 
2018 год, Россия выделит кредит 
до €10 млрд. Однако реализацию 
затягивают инициированные в 
2016 году ЕС расследования. Евро-
пейские власти расследовали воз-
можные нарушения, допущенные 
властями Венгрии в области госу-
дарственных закупок и в области 
оказания государственной помо-
щи. Первое расследование было 
закрыто, второе продолжается. 
Ушаков в среду назвал действия Ев-
рокомиссии «придирками», меша-
ющими реализации проекта.

Может быть найдено решение 
«зависшей», по словам Ушакова, 
проблемы задолженности обан-
кротившейся в 2012 году венгер-
ской авиакомпании Malev перед 
Внешэкономбанком, размер кото-
рой российская сторона оценивает 
в €126,5 млн.

Обсудят стороны и перспективы 
участия Венгрии в двух российских 
энергетических проектах — «Ту-

рецком потоке» и «Северном по-
токе». «Не исключено, что в буду-
щем венгерские партнеры смогут 
подключиться к прорабатываемым 
«Газпромом» новым маршрутам 
поставки энергоносителей», — за-
явил Ушаков (цитата по «РИА Но-
вости»). По словам Ушакова, об-
суждается вопрос строительства 
ответвления «Северного потока» 
на Венгрию.

Для России сальдо торговли с 
Венгрией всегда было положи-
тельным, выручка от экспорта 
в Венгрию примерно в два раза 
превышает расходы на импорт. 
В структуре   импорта из Венгрии 
лидирует фармацевтическая про-
дукция. По данным ФТС России, 
в 2015 году закупки препаратов 
в Венгрии составили $397,8 млн, 
или 23,2% от всего венгерского 
импорта в Россию. Почти весь экс-
порт России в Венгрию ($2,44 млрд, 
или 81% экспорта за 2015 год) при-
ходился на топливно-энергетиче-
ский сектор.   

сенаторы и американский народ 
должны узнать, насколько незави-
симым от президента он планирует 
быть, прежде чем голосовать, объ-
яснил сенатор-демократ Чак Шу-
мер в заявлении, которое цитиру-
ет Bloomberg. Опасения сенаторов 
усилились после того, как Трамп в 
понедельник уволил и.о. генераль-
ного прокурора Салли Йейтс из-за 
того, что она отказалась реализо-
вывать указ об ограничении на 
въезд в страну граждан семи стран 
Ближнего Востока.

Сешнс во время выступления в 
комитете 10 января ответил на во-
прос, сможет ли он дать президенту 
трезвый совет, несмотря на то что в 
ходе предвыборной кампании был 
одним из ближайших советников 
Трампа: «На посту генпрокурора 
необходимо помогать президенту, 
но и говорить «нет» во благо стра-
ны, системы и президента».

Недовольны демократы и кан-
дидатом на вакансию судьи Вер-
ховного суда. Трамп 31 января 
номинировал судью апелляцион-
ного суда по десятому федерально-
му округу Нила Горсача. 49-летний 
кандидат выступал на стороне кор-
пораций в споре с рабочими, при-

держивался идеологических под-
ходов к юриспруденции, назвал 
первые претензии к кандидату де-
мократ Шумер. Для утверждения 
судьи необходима поддержка 60 се-
наторов, но республиканцы могут 
задействовать процедуру, позволя-
ющую сократить число голосов до 
51, пишет USA Today. 

Лидер республиканцев в се-
нате Митч Макконнел объясня-
ет все претензии демократов тем, 
что они до сих пор не смирились с 
проигрышем на выборах. В среду, 
1 февраля, республиканцы нашли 
способ преодолеть сопротивление 
оппонентов. День начался с неяв-
ки сенаторов-демократов на засе-
дание комитета по финансам, что-
бы сорвать обсуждение кандидатур 
Мнучина и Прайса, так как по ре-
гламенту необходимо, чтобы при-
сутствовали члены обеих партий. 
В ответ председатель комитета Ор-
рин Хэтч предложила изменить по-
рядок работы, что также позволено 
регламентом.  Поддержав измене-
ние, республиканцы — члены коми-
тета затем одобрили кандидатуры 
Мнучина и Прайса, что открывает 
возможность для голосования всей 
палаты. 

Как Россия торгует с Венгрией

Цель сторон, как 
говорил россий-
ский министр ино-
странных дел Сер-
гей Лавров в начале 
года, — работать 
над восстановле-
нием «набирающей 
силу позитивной 
динамики» торгов-
ли. В прошлом году 
российско-венгер-
ский товарооборот 
сокращался, хотя 
и не такими тем-

пами, как торговля 
России с ЕС и с 
остальным миром в 
целом. Например, 
в январе—ноя-
бре 2016 года к 
январю—ноябрю 
2015 года торго-
вый оборот между 
Россией и Венгри-
ей в долларовом 
выражении упал на 
11,6%, между Росси-
ей и ЕС в общем — 
на 17,2%. В целом 

международная 
торговля России 
сократилась за 
этот период на 13%. 
По итогам 2015 
года Венгрия как 
торговый партнер 
России занимает 
13-ю строчку из 
28 стран Евросою-
за (между Словаки-
ей и Швецией).
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Минкультуры распределит госзаказы на восстановление памятников  
между двумя структурами

Реставрацию приучат 
к конкуренции
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Размещать госзаказы на ре-
ставрацию исторических 
объектов будут две структу-
ры Минкультуры, а не одна, 
как раньше. У занимавшегося 
госзакупками ФГКУ «Центрре-
ставрация», которое фигуриру-
ет в деле о хищениях средств, 
предназначенных на восста-
новление памятников культу-
ры, отбирают полномочия.

Три учреждения

Министерство культуры (Минкуль-
туры) приняло решение распреде-
лять госзаказы на реставрацию па-
мятников культуры между двумя 
своими структурами, что поможет 
контролировать бюджетные расхо-
ды в этой сфере. Об этом заявили 
в пресс-службе Минкультуры в от-
вет на запрос РБК.

Казенное учреждение «Севе-
ро-Западная дирекция по строи-
тельству, реконструкции и рестав-
рации» возьмет на себя функции 
госзаказчика работ над объекта-
ми Северо-Западного федерально-
го округа. Реставрация остальных 
объектов будет закреплена за ФГКУ 
«Дирекция по строительству, ре-
конструкции и реставрации», го-
ворится в комментарии ведомства.

От монополизма в сфере госза-
каза на реставрационные работы 
в Минкультуры отказались. Феде-
ральное государственное казен-
ное учреждение (ФГКУ) «Центр-
реставрация», которое с 2015 года 
управляло госзаказами на  вос-
становление памятников культу-
ры, потеряет статус единствен-
ного госзаказчика и полномочия 
по формированию конкурсов, ве-
домство уже разработало проект 
соответствующего приказа. Реше-
ние о  дальнейшей судьбе «Цен-
трреставрации» пока не  приня-
то, сообщают в ведомстве: вопрос 
о ликвидации будет решаться по-
сле закрытия всех сделок.

Не оправдали ожиданий

Централизация госзаказов в одном 
учреждении не помогла эффектив-
нее распоряжаться бюджетными 
средствами, следует из ответа Мин-
культуры. Это вынудило чиновни-
ков позволить учреждениям про-
водить конкурсы самостоятельно, 
«как было регламентировано ра-
нее», отметили в ведомстве.

Из-за  ненадлежащего испол-
нения госконтрактов Минкульту-
ры было вынуждено расторгнуть 
74 договора, заключенных «Цен-
трреставрацией», в том числе 26 — 
в одностороннем порядке. В итоге 
за прошлый год в бюджет верну-
лись 1,7 млрд руб., предназначен-

ные на ремонтно-реставрацион-
ные работы.

«Данные факты подтвердили 
необходимость разделения функ-
ций государственных заказчиков, 
в том числе для усиления контроля 
за исполнением государственных 
контрактов, своевременного пред-
упреждения возможных срывов 
сроков исполнения работ», — пояс-
нили чиновники. После преобразо-
ваний сократится количество объ-
ектов у одного госзаказчика, а это 
«позволит более качественно осу-
ществлять надзорные функции», 
надеются в Минкультуры.

«Дело реставраторов»

В марте 2016 года глава «Центрре-
ставрации» Олег Иванов был аре-
стован в рамках дела о хищениях 
на госзаказах в сфере реставрации. 
По делу кроме него проходят быв-
ший замминистра культуры Григо-
рий Пирумов, экс-директор управ-
ления имуществом Минкультуры 
Борис Мазо, глава строительной 
компании «Балтстрой» Дмитрий 
Сергеев, еще  ряд бизнесменов. 
В деле фигурирует и Борис Цагара-
ев, который был главой «Дирекции 
по строительству и реставрации».

По версии следствия, чиновни-

ки и бизнесмены из-за махинаций 
при госзаказах нанесли федераль-
ному бюджету ущерб в  100 млн 
руб. Деньги выделялись на рестав-
рацию Новодевичьего монастыря 
в Москве, драмтеатра в Пскове, Ио-
анно-Предтеченского монастыря 
и Музея космонавтики в Калуге.

По данным «Спарк-Интерфакс», 
«Центрреставрация» с  2015 года 
заключила более 660 контрактов 
на  общую сумму почти 11 млрд 
руб. «Балтстрой» был в  числе 
крупнейших поставщиков уч-
реждения; с  ним «Центррестав-
рация» заключила в общей слож-
ности 70 контрактов, а за 2015 год 
сумма договоров составила более 

1 млрд руб. Крупнейший контракт 
с  «Балтстроем» касался рестав-
рации здания Двенадцати кол-
легий на  Васильевском острове 
в Санкт-Петербурге, которая обо-
шлась бюджету в 386 млн руб.

В  уголовном деле против 
чиновников Минкульта «Бал-

тстрой» фигурирует в  связи 
с  реставрацией Новодевичье-
го монаст ыря, на которую было 
потрачено порядка 130 млн 
руб., и реставрацией Изборской 
крепости, которая обошлась 
в 330 млн руб. (при этом контракт 
был заключен в  2012 году  — 
до  образования «Центррестав-
рации»).

Крупнейший контракт за  все 
время с «Центрреставрацией» за-
ключило ООО «Реставрационный 
проект», которое в 2015 году по-
лучило 413 млн за  восстановле-
ние крепости Фридриха Велико-
го в Калининграде. В январе этого 
года стало известно, что в «деле ре-
ставраторов» появился новый эпи-
зод, который связан как раз с этим 
объектом (при этом гендиректор 
«Реставрационного проекта» Алек-
сандр Васильев не  упоминался 
в  числе фигурантов уголовного 
дела).

Лишение «Центрреставрации» 
полномочий, «несомненно, оргвы-
вод, который прямо связан с тем, 
что утаить шило в мешке не уда-
лось», комментирует РБК историк 
Наталья Самовер. По ее словам, де-
централизация госзаказов на вос-
становление памятников  — это 
«откат системы к некоей преды-
дущей точке».

«Я не думаю, что это позитив-
но повлияет на результаты рестав-
рационных работ. Сама по  себе 
децентрализация снижения 
коррупции никоим образом не га-
рантирует. Но  сверхцентрализа-
ция, которую пыталось провести 
Минкультуры, благом не была», — 
говорит Самовер.  

Из-за ненадлежащего исполнения госконтрактов 
Минкультуры было вынуждено расторгнуть 
74 договора, заключенных «Центрреставрацией», 
в том числе 26 — в одностороннем порядке. В итоге 
за прошлый год в бюджет вернулись 1,7 млрд руб., 
предназначенные на ремонтно-реставрационные 
работы
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В марте 2016 года глава «Центрреставрации» Олег Иванов (на фото слева) был арестован в рамках дела о хищениях на госзаказах в сфере реставрации
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Россияне смирились с перспективой долгой рецессии

Кризис как привычка
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА

Почти половина россиян 
считает, что экономический 
кризис будет длиться не ме-
нее двух лет либо продлится 
еще дольше, подсчитали 
социологи Левада-центра. 
Большинство россиян фак-
тически смирились с долгим 
кризисом, считает эксперт.

Левада-центр опросил россиян 
насчет отношения к  экономи-
ческому кризису. В том, что ре-
цессия в российской экономике 
будет длиться не менее двух лет, 
в январе 2017 года были уверены 
22% респондентов. Столько же 
заявили, что  экономические 
трудности будут «очень про-
должительными», и  когда за-
кончатся, предположить не мо-
гут. В окончание кризиса через 
полгода верит лишь 4% россиян, 
следует из  последнего опроса 
(есть у РБК).

Опрос Левада-центра был 
проведен среди 1,6 тыс. совер-
шеннолетних россиян в 48 реги-
онах 20–23 января. Статистиче-
ская погрешность не превышает 
3,4%.

Если суммировать тех, 
кто  в  той или  иной форме за-
явил, что  не  верит в  улучше-
ние ситуации в  российской 
экономике даже в  ближайший 
год, то можно констатировать, 
что большинство россиян фак-
тически смирились с  долгим 
кризисом, заявила РБК социо-
лог Левада-центра Марина Кра-
сильникова. Она обратила вни-
мание на то, что  за  последние 
два года — с декабря 2014-го — 
количество оптимистов не вы-
росло.

Зато тех, кто говорит, что кри-
зис будет «очень продолжи-
тельным, а его последствия бу-
дут проявляться на протяжении 
многих лет», стало больше  — 
с 16% в декабре 2014 года до 22% 
в январе 2017 года. Еще больше 
опрошенных, 25% респонден-
тов, так считали в мае 2015 года. 
«На  протяжении 2016 года по-
нимание, что  кризис надолго, 
привело к тому, что люди стали 
снижать свои ожидания, начали 
быть скромнее в  своих запро-
сах»,  — подчеркнула Красиль-
никова.

При  этом исследователь от-
мечает, что  одновременно нет 
роста и   количества тех, кто ожи-
дает в ближайшее время даль-
нейшего резкого падения. 
По словам Красильниковой, это 
связано с  тем, что  отмечается 
стабилизация цен, которые пе-
рестали резко расти, снизились 
инфляционные ожидания.

На  этом фоне опрос Лева-
да-центра зафиксировал в  ян-
варе 2017 года рост доверия 
к рублю. 46% респондентов за-
явили, что  считают безопас-

ным хранить свои сбережения 
в  отечественной валюте, про-
тив 26% за аналогичный пери-
од 2016 года. «Это объясняется 
тем, что рубль все менее и ме-
нее обесценивается, но  и  по-
купать валюту у  все меньшего 
количества насе ления есть воз-
можность», — добавила Марина 
Красильникова.

Она обращает внимание 
на то, что  почти не  снизилось 
количество тех, кто  предпочи-
тает хранить сбережения в кор-
зине валют, если это позволяют 
доходы (26% в марте 2016 года 

и 24% в январе 2017 года). Но та-
кие выводы респонденты дела-
ют не  потому, что  становится 
лучше, а  потому что  не  стано-
вится резко хуже.

Ранее экс-глава Министер-
ства финансов Алексей Кудрин 
заявил, что  курс рубля после 
начала покупки Минфином ва-
люты на  рынке ждет «мягкое 
ослабление» и  последующая 
стабилизация. По прогнозу Ку-
дрина, валютные интервенции 
будут снижать курс «до уровня 
63–64 руб. за доллар». 

 В январе 2017 года Левада-центр 
зафиксировал рост доверия к рублю. 
46% респондентов заявили, что считают 
безопасным хранить свои сбережения  
в отечественной валюте, против 26%  
за аналогичный период 2016 года. 
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Что россияне думают  
об экономическом кризисе

1. Согласны ли вы с мнением, что в России сейчас 
экономический кризис?
% опрошенных

2. Как долго, по вашему мнению, продлится  
экономический кризис в России?*
*в % к числу респондентов, ответивших утвердительно  
на первый вопрос

 Определенно согласны       Скорее согласны       Скорее 
не согласны      Определенно не согласны      Затруднились ответить

 Два-три месяца       Полгода       Год или полтора       Не менее 
двух лет       Кризис будет очень продолжительным, его последствия 
будут проявляться на протяжении многих лет       Сейчас трудно 
сказать, как долго он будет длиться и насколько глубоким он окажется      

 Затруднились ответить
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Б И З Н Е С Лекарства.
Финансы

Партнеры
Мнение о глобализации

Александр Винокуров стал владельцем крупнейшего фармдистрибьютора в России

Рецепт контроля рынка

АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Президент инвестподразделе-
ния «Альфа-Групп» Александр 
Винокуров консолидировал 
100% одного из крупнейших 
российских фармдистрибью-
торов «СИА Интернейшнл» 
и получил контроль над заво-
дами «Синтез» и «Биоком».

Президент А1 (инвестподразде-
ление «Альфа-Групп») Александр 
Винокуров консолидировал 100% 
акций дистрибьюторской «СИА 
Интернейшнл», контрол ьные па-
кеты заводов «Синтез» и «Биоком» 
(52 и 75% акций соответственно), а 

также 100% аптечной «Мега фарм», 
сообщила «СИА Интернейшнл». В 
части «Синтеза» и «Биокома» сдел-
ка будет закрыта после получения 
всех необходимых согласий регу-
лирующих органов.

Совладельцем фармацевтиче-
ского бизнеса «СИА Интернейш-
нл» и ее дочерних структур, ранее 
принадлежавших семье основа-
теля группы Игоря Рудинского 
(скончался осенью 2014 года), Ви-
нокуров стал еще в 2015 году, рас-
сказывали тогда источники РБК. 
Представители бизнесмена под-
тверждали тогда его вхождение 
в капитал, но не раскрывали ус-
ловия. Как рассказал РБК источ-

ник, знакомый с деталями, про-
дажа была организована в два 
этапа. В декабре 2015 года Вино-
куров консолидировал первые 
50% «СИА» (сделка проходила на 
холдинговом уровне через депо-
зитарий, поэтому в открытом ре-
естре не отразилась) и 17% «Син-
теза». Завод «Биоком» в периметр 
сделки тогда не вошел. Еще в се-
редине 2015 года на него претен-
довала индийская фармкомпания 
Lupin Limited, но в итоге «СИА» ре-
шила не продавать завод.

Сейчас семья Рудинского пол-
ностью вышла из бизнеса. «Я и 
мои дочери довольны условия-
ми сделки. Мы не являемся про-
фессиональными инвесторами и 
бизнесменами, поэтому продажа 
оставшейся доли для нас — логич-
ный шаг. Игорь еще при жизни 
планировал продать свой бизнес 
и вел переговоры с Сашей [Виноку-
ровым], когда тот работал в TPG, — 
приводятся в сообщении «СИА» 
слова вдовы Рудинского Елены. — 
В моих планах заняться личными 
проектами».

Винокуров уже вел переговоры 
по покупке «СИА», но в статусе ор-
ганизатора потенциальной сдел-
ки. В 2007 году американский фонд 
TPG Capital, российским офисом 
которого тогда руководил 25-лет-
ний Винокуров, начал переговоры 
о покупке половины российского 
фармдистрибьютора у самого Ру-
динского. Но сделка тогда так и не 
состоялась — спустя год перегово-
ров из-за кризиса, начавшегося в 
2008 году, фонд предложил сни-

зить сумму первоначального пред-
ложения с $800 млн до $650 млн. 
Но контролирующий акционер не 
был готов давать дисконт. «Меня 
эта оценка не устраивала, и я на-
стаивал на сохранении прежних 
условий. В итоге сделка в установ-
ленные сроки не состоялась, а но-
вых предложений от TPG у меня 
нет», — пояснял «Коммерсанту» 
основатель «СИА». Подписан-
ный сторонами предварительный 
договор также предусматривал 

штрафные санкции за неисполне-
ние обязательств, и фонд был обя-
зан выплатить «СИА» внушитель-
ную неустойку в размере $50 млн. 
Поступил ли штраф, ни «СИА», 
ни TPG не раскрывали.  Как сооб-
щил РБК Александр Винокуров, от 
сделки в итоге стороны отказались 
по обоюдному согласию, поэтому 
штраф не выплачивался.

После появления Винокуро-
ва в числе совладельцев измене-
ния претерпела и команда фар-

Л Е К А Р С Т В А

На 8,8% 
вырос объем коммерческого рынка 
в 2016 года по сравнению с 2015 годом

На 14,2% 
за 2016 год подорожали российские 
препараты, зарубежные — на 4,8%

465,1 
млн 
упаковок 
лекарств 
было 
продано 
в декабре 
2016 года 

30% 
составила доля 
отечественных 
лекарств, 
проданных 
в 2016 году 
в аптеках, 
в стоимостном 
выражении

На 1800 
россиян приходится 1 аптека 

1 

805,8 

млрд руб. 

Российский фармрынок в цифрах

Источники: DSM, расчеты РБК

составил 
в 2016 году 
коммерческий 
рынок лекарств 

российский фармпроизводитель 
(«Отисифарм») входит в топ-10 крупнейших 
аптечных продавцов лекарств в России 
по итогам декабря 2016 года, все остальные — 
иностранные 

Чем известна 
«СИА Интернейшнл» 

«СИА Интернейш-
нл» основана в 
1993 году. Выруч-
ка компании в 
2015 году составила 
91,5 млрд руб. Ком-
пания поставляет 
лекарства более 
44 тыс. аптек во 
всех регионах Рос-
сии. Кроме дистри-
бьюторского биз-
неса «СИА» группе 
принадлежит кур-
ганский завод «Син-
тез», которым она 

владеет вместе с 
Национальной им-
мунобиологической 
компанией (входит 
в «Ростех»). Этот 
завод специализи-
руется в том числе 
на производстве 
субстанций для 
лекарств. Ставро-
польский завод 
«Биоком», 25% кото-
рого после сделки 
с Винокуровым 
сохранил за собой 
его менеджмент, за-

нимается производ-
ством дженериков. 
После несостояв-
шейся сделки с TPG 
в 2014 году осно-
ватель компании 
Игорь Рудинский 
договорился о про-
даже контрольного 
пакета акций с 
Алексеем Репи-
ком — владельцем 
«Р-Фарм». Однако 
сделка так и не со-
стоялась. 

Чем известен 
Александр Винокуров 

В 2003 году Алек-
сандр Винокуров 
начал работать 
стажером в ин-
вестбанке Morgan 
Stanley, а уже через 
три года возглавил 
российский офис 
американского 
фонда TPG Capital. 
В 2011 году перешел 
на работу в группу 
«Сумма» Зиявуди-
на Магомедова на 
должность первого 
вице-президента и 
уже в 2012 году стал 
президентом груп-
пы. В этот период 
журнал Forbes на-
зывал Винокурова 

одним из самых вы-
сокооплачиваемых 
молодых топ-ме-
неджеров. В конце 
2014 года возглавил 
инвестиционное 
подразделение 
«Альфа-Групп» — 
А1, которое воз-
главляет и на 
текущий момент. 
В 2008 году женил-
ся на дочери мини-
стра иностранных 
дел Сергея Лавро-
ва. «Горжусь род-
ством с Сергеем 
Викторовичем и 
стараюсь во всем 
с него брать при-
мер», — говорил 

Винокуров журналу 
Forbes. 
Есть у известного 
управленца и соб-
ственный бизнес, 
в частности, в фар-
мацевтическом сек-
торе. Ему вместе с 
его отцом — Семе-
ном Винокуровым 
(ранее возглавлял 
ГУП «Столичные ап-
теки») принадлежит 
компании «Генфа», 
которая занимает-
ся дистрибуцией 
и упаковкой ле-
карств по контрак-
ту, писала газета 
«Ведомости». 
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К расплате за банкротство банка впервые привлекут не только 
его руководителей и собственников

Кто ответит за «Пушкино»
Тот факт, что де-юре Пичугин 

не имел к «Пушкино» никакого 
отношения, РБК подтвердил и не 
связанный с ним источник, уча-
ствующий в этом судебном раз-
бирательстве. Не отрицают этого 
и в АСВ, но там видят связь меж-
ду владением Пичугиным акция-
ми больше несуществующего «АБ 
Финанс» и неплатежеспособно-
стью «Пушкино».  «Пичугин Э.А. 
принимал решения о выдаче за-
ведомо невозвратных кредитов 
так называемым «техническим» 
заемщикам (безвозвратные ссу-
ды), задолженность которых оста-
лась непогашенной на балансе АБ 
«Пушкино», — заявили РБК в АСВ. 
Дело в том, что в ходе присоеди-
нения активы, в том числе нека-
чественные, и пассивы присоеди-
няемого банка перешли на баланс 
«Пушкино».

Во всей истории привлечения 
АСВ банкиров к субсидиарной от-
ветственности это первая попыт-
ка АСВ заставить платить по дол-
гам банка-банкрота не его прямого 
собственника. До сих пор подоб-
ных прецедентов не возникало. 
Впрочем, по сведениям РБК, за-
мысел принадлежит не непосред-
ственно АСВ, а нанятым агент-
ством для ведения этого дела 
сторонним юристам.

Непрогнозируемый 
исход

Опрошенные РБК юристы кейсом 
крайне заинтересовались.

«Это интересный прецедент, 
ранее таких разбирательств я не 
припоминаю», — говорит партнер 
адвокатского бюро «Партнерство 

правовой помощи» Сергей Рома-
нов. С одной стороны, логика АСВ 
понятна: некачественные активы 
банка «АБ Финанс», в формирова-
нии которых указанный ответчик 
мог участвовать как совладелец 
этого банка после его присоедине-
ния к банку «Пушкино» как право-
предшественника, ухудшают уже 
баланс «Пушкино», участвуя в фор-
мировании его неплатежеспособ-
ности и увеличивая его собствен-
ную дыру, рассуждает он: «Так что 
идеологически действия АСВ, на-
верное, не беспочвенны». С дру-

гой стороны, продолжает Романов, 
это расширительное толкование 
соответствующей нормы закона 
о банкротстве, и сложно прогно-
зировать, как отнесется к этому 
суд. «Я буду с интересом следить 
за этим делом: в России нормы о 
субсидиарной ответственности 
недооценены и редко правильно 
применяются, поэтому подобные 
новации интересны вдвойне», — 
резюмировал он.

«Это действительно абсолютно 
новая идея в российской практи-
ке привлечения банкиров к субси-
диарной ответственности, — гово-

рит и руководитель аналитической 
службы юридической фирмы «Ин-
фралекс» Ольга Плешанова. — Дей-
ствительно, можно предположить, 
что присоединение «АБ Финанс», 
если он на тот момент был в пло-
хом состоянии, ухудшило поло-
жение «Пушкино», в том числе 
способствовав его последующе-
му краху». По словам источников 
РБК, близких к этому процессу, 
АСВ проводило анализ состояния 
«АБ Финанс» на момент присоеди-
нения к «Пушкино» и он подтвер-
дил плачевное финансовое поло-

жение присоединяемого банка на 
тот момент.

Прогнозировать перспективы 
рассмотрения этого кейса юри-
сты затрудняются. «Поскольку 
дело беспрецедентное во всех от-
ношениях, не имеющее анало-
гов, рассматривать его суду будет 
сложно», — рассуждает Плешано-
ва. По ее оценкам, выигрыш АСВ 
не исключен, но для этого агент-
ству надо будет доказать, что фи-
нансовое положение «АБ Финанс» 
до присоединения было плохим, 
что действия или бездействие 
указанного совладельца были 

тому причиной, что присоедине-
ние «АБ Финанс» негативно по-
влияло на финансовое состояние 
банка «Пушкино» и вошло в число 
обстоятельств, приведших к бан-
кротству последнего, а также что 
присоединение не имело эконо-
мического смысла, а имело целью, 
например, уход совладельцев «АБ 
Финанс» от ответственности за его 
потенциальный крах.

Партнер компании «Ионцев, 
Ляховский и партнеры» Игорь Ду-
бов более категоричен: дело дей-
ствительно интересное, но за-
кон тут строг: он не предполагает 
привлечения к субсидиарной от-
ветственности лиц, не связанных 
юридически с банком: «Я сомне-
ваюсь, что АСВ выиграет, но в лю-
бом случае на примере данного 
дела создан важный прецедент».

Масштабные 
последствия

Шансы на выигрыш невелики, но 
если АСВ все же удастся победить в 
суде, последствия могут быть мас-
штабными.

«АСВ, да и в принципе арби-
тражные управляющие получат 
новый рычаг для борьбы со схе-
мами недобросовестной ликви-
дации», — считает Ольга Плешано-
ва. Она напоминает, что эти схемы 
(например, ликвидация компании 
с долгами путем присоединения к 
фирме-однодневке или путем пе-
ревода долга с потерей обеспече-
ния), по сути сводящиеся к осво-
бождению обязательств и к уходу 
от ответственности за это, очень 
распространены, причем не толь-
ко среди банков, но и в не банков-
ском секторе.  

Во всей истории привлечения 
АСВ банкиров к субсидиарной 
ответственности это первая попытка 
АСВ заставить платить по долгам банка-
банкрота не его прямого собственника
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Фармацевтическая отрасль — 
курс на стабилизацию
Деловой завтрак с лидерами 
фармацевтической отрасли в рамках 
цикла «Встречи на Ильинке»
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мгруппы. Вместе с ним в «СИА» 
пришел новый гендиректор  — 
Сергей Пивень, бывший финансо-
вый директор ретейлера X5 Retail 
Group. Основная задача нового 
управляющего состава — вернуть 
«СИА» в топ-3 крупнейших рос-
сийских фармдистрибьюторов до 
2019 года, заявлял Пивень. Буду-
чи лидером еще в 2011 году, по 
оценке DNS Group, сейчас она за-
мыкает пятерку с долей 7,2% (дан-
ные за девять месяцев 2016 года; 
оценка QuintilesIMS). У компании 
36 логистических центров, общая 
площадь складских комплексов — 
224 тыс. кв. м.

Новое руководство первым де-
лом занялось погашением долга 
«СИА». Компания договорилась 
о реструктуризации задолженно-
сти на общую сумму 7,2 млрд руб. 
со всеми банками-кредиторами: 
Промсвязьбанком, «Глобэксом», 
Газпромбанком и «Российским 
капиталом». Компания снизила 
кредитный портфель на 1 млрд 
руб. в конце 2016 года, подчер-
кивает представитель «СИА». Од-
нако  сумму оставшегося долга 
представители компании не рас-
крывают. Для  развития компа-
ния в декабре 2016 года привлек-
ла финансирование ВТБ в размере 
5,4 млрд руб.

Амбиции нового руководства 
«СИА» распространились не толь-
ко на дистрибьюторский бизнес. 
Летом 2016 года компания запу-
стила аптечный бизнес — «Мега 
фарм» (сети «А-Мега» и «Да здо-
ров»), в котором 75% принадле-
жало Винокурову, остальное  — 
«СИА». К 2021 году количество 
точек должно дойти до 3,3 тыс. 
аптек. «Мега фарм» имеет прио-
ритетное право на размещение до 
конца 2020 года аптек в прикассо-
вой зоне всех сетей под управле-
нием X5 Retail Group («Карусель», 
«Пятерочка», «Перекресток»). Кро-
ме того, ретейлер получит опцион 
на покупку доли компании «Мега 
фарм», сообщало отраслевое изда-
ние Vademecum. 
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Сделка

АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Законопроект о создании 
фонда страхования частных 
инвестиций вызвал критику 
участников рынка и регулято-
ра. Под вопросом — кто будет 
управлять фондом, каков раз-
мер страховки и круг застра-
хованных активов.

Законопроект о страховании 
средств на индивидуальных инве-
стиционных счетах (ИИС) вызвал 
немало вопросов. Ключевые  — 
передача фонда страхования под 
управление Агентства по страхо-
ванию вкладов (АСВ) и опасения, 
что заявленный в законопроекте 
размер компенсации частным ин-
весторам является завышенным и 
чреват истощением фонда либо ро-
стом тарифов управляющих и бро-
керских компаний для инвесторов.

Ключевые риски

Вопросы к законопроекту озву-
чил Федеральный фонд по защи-
те акционеров и вкладчиков. Он 
обратился в Госдуму (документ 
есть в распоряжении РБК) с пред-
ложением не отдавать АСВ управ-
ление страховым фондом ИИС и 

снизить размер компенсаций для 
частных инвесторов, пострадав-
ших от краха профучастников. 
Согласно законопроекту, который 
разрабатывался Национальной 
ассоциацией участников фондо-
вого рынка (НАУФОР) и был вне-
сен в январе 2017 года в Госдуму 
депутатом Анатолием Аксаковым 
и членом Совета Федерации Ни-
колаем Журавлевым, предлагается 
страховать средства частных инве-
сторов на сумму 1,4 млн руб. (на 
столько же страхуются средства 
физлиц в банках), размещенные на 
индивидуальных счетах, в случае 
отзыва лицензии у брокера, управ-
ляющей компании или депозита-
рия, а также их банкротства и вве-
дения регулятором моратория на 
выплаты. Инвестиционные риски 
(потерю дохода) страховать пока 
не планируется.

По мнению представителей 
фонда, передача функций управ-
ления им АСВ может привести к 
тому, что у частных инвесторов 
создастся ложное впечатление, 
что возвратность их инвестиций 
(в случае банкротства брокера, УК 
или депозитария, отзыва лицен-
зии и проч.) гарантируется госу-
дарством. «Между тем в отличие от 
системы страхования банковских 

вкладов (где в случае недостачи 
фонда для выплат его пополняют 
из бюджета или из средств ЦБ. — 
РБК) это не так. Государство не не-
сет рисков по дефолту фонда стра-
хования инвестиций», — поясняет 
управляющий Федерального фон-
да по защите акционеров и вклад-
чиков Марат Сафиулин .

Кроме того, размещать средства 
на индивидуальных счетах гражда-
не начали только с 2015 года, и мак-

симальная сумма, которую за это 
время они могли скопить, чтобы 
получить налоговый вычет, состав-
ляет 800 тыс. руб., продолжает он: 
«Поэтому непонятно, почему пред-
лагается компенсировать 1,4 млн 
руб. Нам кажется, что эта сумма за-
вышена». При банкротстве одно-
го-двух крупных брокеров (напри-
мер, из-за кризиса или по другим 
причинам) размера фонда попро-
сту не хватит для выплат всем по-

страдавшим, поясняет Сафиулин. 
«Восполнить затраты фонда можно 
будет только за счет дополнитель-
ных взносов профучастников, од-
нако это может вызвать существен-
ное снижение рентабельности их 
бизнеса», — отметил он.

По словам Марата Сафиулина, 
определить размер компенсации 
владельцам ИИС можно только 
после анализа инвестиционных 
портфелей и рыночных рисков.

Фонд страхования частных инвесторов не хотят отдавать в АСВ

Инвесторов предложено 
не путать с вкладчиками

Ф И Н А Н С Ы

Законопроект, встретивший критику, был внесен в январе 2017 года в Госдуму депутатом Анатолием Аксаковым (на фото) и членом Совета Федерации Николаем Журавлевым. 
Предлагается страховать средства частных инвесторов на сумму 1,4 млн руб., размещенные на индивидуальных счетах
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Что такое ИИС

Законопроект каса-
ется более 200 тыс. 
граждан, открывших, 
по данным на январь 
2017 года, индивидуаль-
ные инвестиционные 
счета на Московской 
бирже. С 1 января 2015 
года частные лица 
могут открыть индиви-
дуальный инвестици-
онный счет у брокера 
(брокерский счет) или 
управляющей компании 
(счет доверительного 

управления). При этом 
сумма, зачисляемая в 
течение календарного 
года по договору ИИС, 
может составлять до 
400 тыс. руб. Данные 
средства могут быть 
направлены на инвести-
ции в инструменты фон-
дового рынка, включая 
акции, государствен-
ные и корпоративные 
облигации, в том числе 
еврооблигации, а также 
биржевые фонды (ETF), 

паевые фонды и т.д. 
Помимо получаемого 
в результате инвести-
ций дохода инвестору 
предоставляется право 
на один из двух видов 
инвестиционных выче-
тов по налогу на доходы 
физических лиц: вычет 
в размере 13% на сум-
му ежегодного взноса 
(возврат до 52 тыс. руб. 
в год) или освобожде-
ние от налогообложе-
ния всей суммы дохода, 

полученного на ИИС 
(при закрытии счета).
По данным Москов-
ской биржи, по итогам 
2015 года было откры-
то 88,9 тыс. счетов, 
по итогам 2016-го — 
195,2 тыс. счетов. Наи-
большее количество 
ИИС было открыто 
клиентами Сбербанка 
(58,7 тыс.), ИК «Финам» 
(35,8 тыс.), «Открытие 
Брокер» (30,8 тыс.), 
БКС (28,2 тыс.).
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Сделка

Глава НАУФОР Алексей Тимофеев считает, 
что фонда в его запланированном объеме 
должно хватить при определенных условиях. 
Он указывает, что расчеты о том, какой должен 
быть объем страхового фонда ИИС, были сделаны 
для более широкого круга страховых случаев, 
чем предусмотрены законопроектом

ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Фонд Михаила Гуцериева ре-
шил финансировать россий-
ско-американский проект по 
запуску спутников для съемки 
Земли. Компанию с офисом в 
Калифорнии основала вы-
пускница Сколтеха.

Инвестиционный фонд Larnabel 
Enterprises семьи Гуцериевых и 
компания VP Capital белорусско-
го бизнесмена Виктора Проко-
пени намерены инвестировать в 
компанию Astro Digital. Об этом 
говорится в сообщении «РуссНеф-
ти», которую возглавляет Михаил 
Гуцериев.

Российско-американская Astro 
Digital в 2017 году намерена вы-
вести на околоземную орбиту де-
вять спутников, которые займут-
ся космической съемкой Земли. 
Семь из них будут запущены с 
космодрома Байконур в Казах-
стане, по одному аппарату до-
ставят носители, стартующие с 
космодромов военно-воздуш-
ной базы Вандерберг (Калифор-
ния) и индийского космического 
центра имени Сатиша Дхавана 
(остров Шрихарикота в Бенгаль-
ском заливе).

Представитель «РуссНефти», 
где Михаил Гуцериев является 
основным акционером, не назвал 
РБК общий объем инвестиций в 
проект.

В 2015 году основательница 
Astro Digital Екатерина Котен-
ко-Ленгольд в интервью «Газете.
ru» оценила необходимый объем 
инвестиций в проект в $25 млн. 
Тогда она говорила о выводе пер-
вых трех спутников на околозем-
ную орбиту в начале 2016 года.

Стартап проект Astro Digital был 
запущен в 2015 году выпускни-

цей Сколтеха Котенко-Ленгольд. 
Офис компании расположен в аэ-
рокосмическом исследователь-
ском центре NASA в Калифорнии. 
Компания намерена осуществлять 
съемку и обработку изображений 
поверхности Земли с использо-
ванием собственных спутников. 
В 2015 году Astro Digital вошла в 
тройку победителей на форуме 
высоких технологий Slush 2015 в 
Хельсинки.

Как уточнил РБК представитель 
«РуссНефти», этот проект интере-
сен семье Гуцериевых как долго-
срочная инвестиция. Получаемая 
со спутников информация будет 
полезна в сельскохозяйственной, 
градостроительной и транспорт-
ной отраслях для предупреждения 
чрезвычайных ситуаций, пояснил 
собеседник.

«Компании в различных обла-
стях нуждаются в информации для 
принятия решений», — приводят-
ся в сообщении компании слова 
Виктора Прокопени. «Используя 
данные Astro Digital и алгорит-
мы, основанные на искусствен-
ном интеллекте, специалисты и 
организации получат эффектив-
ный инструмент для управления 
природными, городскими и про-

мышленными территориями», — 
заключает он.

По мнению вице-президента 
фонда «Сколково», исполнитель-
ного директора кластера Алек-
сея  Белякова, Гуцериевы рассма-
тривают этот бизнес как некое 
перспективное финансовое вло-
жение. «Возможно, эти проекты 
могут быть полезны бизнес-ак-
тивам бизнесмена», — предпола-
гает он.

Это не первый случай пар-
тнерства Гуцериевых и Прокопе-
ни. В декабре 2016 года Larnabel 
Enterprises и инвестирующая в 
IT-проекты VP Capital объяви-
ли о намерениях вложить более 
$100 млн в компании, связанные 
с созданием и продвижением 
IT-продуктов на базе искусствен-
ного интеллекта.

VP Capital также инвестиро-
вала в компанию по разработке 
мобильных приложений Viaden 
Media. Разработанное ею прило-
жение All-in Fitness долгое вре-
мя было лидером более чем в 
40 странах в категории Healthcare 
& Fitness в AppStore. В 2011 году 
компания продала Viaden Media 
израильскому миллиардеру Тед-
ди Саги. 

Larnabel Enterprises и VP Capital  инвестируют 
в спутники для спутниковой съемки

Гуцериевы покоряют космос

С Д Е Л К А

500 млн за 20%

В ноябре 2016 года 
компания Belyrian 
Holdings Limited, 
принадлежащая се-
мье Михаила Гуцери-
ева, разместила на 
Московской бирже 
20% обыкновенных 
акций (15% уставного 

капитала) «Русс-
Нефти» за 32,4 млрд 
руб., или $501,33 
млн (по курсу ЦБ на 
25 ноября). В резуль-
тате доля Belyrian 
сократилась до 47% 
обыкновенных ак-
ций (60% уставного 

капитала), а второй 
крупнейший акцио-
нер — швейцарский 
трейдер Glencore 
(владеет 33% обык-
новенных акций, 
25% уставного ка-
питала)  — в IPO не 
участвовал.

Позиция регуляторов

В ЦБ и Минфине, курирующих фи-
нансовый рынок, куда за разъяс-
нениями обратился РБК, считают 
вопрос достойным обсуждения.

В Банке России заявили, что 
участие в системе страхования 
ИИС Агентства по страхованию 
вкладов «вызывает серьезные со-
мнения». «Неквалифицирован-
ные инвесторы могут быть введе-
ны в заблуждение фактом участия 
АСВ», — пояснил РБК  представи-
тель регулятора. В Банке России 
отметили, что допускают воз-
можность передачи управления 
фондом страхования ИИС в Фе-
деральный фонд по защите прав 
акционеров и вкладчиков, но от-
метили, что вопрос требует обсуж-
дения с участниками.

Что касается размера выплат 
пострадавшим владельцам инве-
стиционных счетов, то, как заяви-
ли в ЦБ, необходимо провести ана-
лиз текущей ситуации на рынке 
частных инвестиций, а также оце-
нить влияние на стоимость услуг, 
оказываемых брокерами, управля-
ющими и депозитариями.

В Минфине согласны, что в слу-
чае если объем средств на ИИС бу-
дет значительным, то страховой 
фонд не сможет обеспечить гаран-
тиями в запланированном разме-
ре всех частных инвесторов. Тем не 
менее, как заявил представитель 
ведомства, размер компенсации 
для владельцев инвестиционных 
счетов  выглядит справедливым, 
«так как он соответствует размеру 
возмещения в банке». «Таким об-
разом, не создается конкуренции 
одного продукта с другим», — ска-
зал он. Какого-либо разрешения 
ситуации в Минфине не предло-
жили.

Мнение рынка

Интересно, что рынок опасения 
Федерального фонда по защите 
акционеров и вкладчиков и регу-
ляторов не разделяет, но указывает 
на иные «болевые точки» законо-
проекта.

Глава НАУФОР Алексей Тимофе-
ев считает, что фонда в его запла-
нированном объеме должно хва-
тить при определенных условиях. 
Он указывает, что расчеты о том, 
какой должен быть объем страхо-
вого фонда ИИС, были сделаны для 
более широкого круга страховых 
случаев, чем предусмотрены за-
конопроектом. «По предваритель-
ным расчетам, объем фонда дол-
жен быть не менее 300 млн руб., 
причем на время формирования 
фонда (один-два года) должен быть 
объявлен мораторий на выплаты 
компенсаций», — пояснил он.

Впрочем, более узкий круг 
страховых случаев в реальности 

делает инструмент во многом 
бесполезным для застрахован-
ных лиц, то есть для инвесторов. 
Дело в том, что в законопроекте 
о компенсационном фонде ИИС, 
внесенном в Госдуму, предпола-
гается, что страховаться будут 
только «обособленные» акти-
вы частных инвесторов, то есть 
средства на ИИС, которые бро-
кер или управляющий не мо-
гут использовать в своих целях. 
«У нас есть опасения, что в этом 
случае большая часть владельцев 
ИИС вообще не попадет под га-
рантии фонда страхования», — 
говорит представитель крупной 
инвесткомпании. По его оценке, 
таких «обособленных» счетов на 
рынке очень мало, в основном их 
открывают только крупные кли-
енты. «Это связано с высокой сто-

имостью обслуживания таких 
счетов», — пояснил он.

Более того, по мнению участ-
ников рынка, управление фон-
дом страхования ИИС должно 
быть передано в АСВ. «Это наи-
более комфортный вариант, по-
скольку АСВ у всех ассоциируется 
с надежностью. Агентство гаран-
тирует, что компенсации будут 
выплачиваться», — говорит пре-
зидент-предправления «Фина-
ма» Владислав Кочетков. Кроме 
того, по его словам, у АСВ уже есть 
опыт управления подобными 
фондами. Сейчас под управлени-
ем АСВ находится фонд страхова-
ния банковских вкладов и гаран-
тийный фонд НПФ. Гендиректор 
УК «Альфа-капитал» Ирина Кри-
вошеева говорит, что при разра-
ботке концепции страхования 
ИИС за основу бралась существу-
ющая система страхования вкла-
дов. «С учетом того, что средний 
размер ИИС на рынке сейчас со-
ставляет 150 тыс. руб., сумма ком-
пенсации 1,4 млн руб. достаточ-
ная, чтобы средний инвестор мог 
размещать средства на рынке на 
протяжении семи-восьми лет», — 
считает она. В то же время риски 
наиболее состоятельных владель-
цев инвестиционных счетов стра-
ховка фонда не покроет, признает 
управляющий.

«Мы готовы обсуждать дора-
ботки в законопроект, в том чис-
ле по расчету суммы страховых 
выплат владельцам ИИС, а также 
и того, кто будет управлять этим 
фондом», — сказал РБК глава ко-
митета по финрынкам Госдумы 
Анатолий Аксаков. П о его словам, 
у депутатов нет принципиальных 
возражений против того, чтобы 
управление фондом страхования 
ИИС было передано другой орга-
низации, не АСВ. «Такая дискуссия 
ведется, но нам важно понимать 
позицию ЦБ, правительства и ад-
министрации президента по это-
му вопросу», — сказал депутат. 

Рост мирового рынка спутниковой индустрии

Выручка  спутниковой индустрии  
в 2015 году, $ млрд 

Выручка спутниковой индустрии в 2006–2015 годы, $ млрд 

Выручка в сфере спутниковых сервисов  
в 2015 году, $ млрд
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Мнение об экспорте газа

Основатель крупной ювелирной сети теряет контроль над своими  
девелоперскими активами

«Яшма» за бесценок
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Основной акционер ювелир-
ной сети «Яшма золото» Игорь 
Мавлянов рискует потерять 
свои девелоперские компа-
нии. Доли в них выкупил его 
партнер Бабек Гасанов, ко-
торому их продали судебные 
приставы.

Сделка без уведомления

Корпоративный конфликт между 
Игорем Мавляновым и Бабеком 
Гасановым, партнерами по строи-
тельству жилых комплексов в Но-
вой Москве и Подмосковье, может 
завершиться победой последне-
го. Как стало известно РБК, Феде-
ральная служба судебных приста-
вов (ФССП) продала Гасанову доли 
Мавлянова в обоих этих проектах.

Соответствующие изменения в 
ЕГРЮЛ еще не внесены, однако в 
распоряжении РБК есть платежное 
поручение, датированное 21 дека-
бря 2016 года. Согласно документу 
Гасанов оплатил 66% в ООО «Агро-
строй» и 51% в ООО «Рамстрой». 
Первая компания возводит ЖК 
«Ново-Никольское» площадью 
около 1 млн кв. м в районе 21-го км 
по Киевскому шоссе. Вторая — за-
стройщик ЖК «Солнечный» в под-
московном Раменском площадью 
около 200 тыс. кв. м.

ФССП действовала в интересах 
банка «ФК Открытие», который 
получил право требования долей 
Мавлянова по решению Мещан-
ского суда Москвы в сентябре 2016 
года. Это произошло, поскольку 
Мавлянов лично поручился пе-
ред банком за кредит ООО «Сре-
динный путь» в размере 235,7 млн 
руб. (компания являлась крупным 
поставщиком принадлежавшего 
Мавлянову ювелирного ретейле-
ра «Яшма золото»). «Срединный 
путь» не вернул кредит, и суд на-
ложил арест на девелоперские ак-
тивы бизнесмена.

По заказу ФССП в конце октя-
бря ООО «ТехКомСтрой» провело 
их независимую оценку. В ито-
ге доля Мавлянова в «Агрострое» 
была оценена в 16 тыс. руб., в 
«Рамстрое» — в 1,5 млн руб. Банк 
«ФК Открытие» согласился с таки-
ми выводами независимого оцен-
щика. При этом, согласно финан-
совой отчетности «Агростроя», 
размер его чистых активов по 

итогам 2015 года приближался к 
4 млрд руб.

Доли в обеих компаниях на-
ходятся в залоге у Сбербанка (он 
выдал «Агрострою» кредит на 
9,7 млрд руб.), однако там не воз-
ражали против их продажи.

В пресс-службах «ФК Откры-
тие» и Сбербанка отказались от 
комментариев. Так же поступил 
представитель Бабека Гасанова. 

Вне зависимости от того, кто вла-
деет долями в «Агрострое» и «Рам-
строе», они останутся в залоге у 
банка, объяснил источник РБК в 
Сбербанке.

Сам Мавлянов утверждает, что 
не знал ни об исполнительном 
производстве по иску «ФК От-
крытие», ни об аресте своих акти-
вов, объяснив это тем, что ФССП 
направляла документы по старо-

му юридическому адресу. «Мы об-
ратились в суд, как только я узнал 
об исполнительном производстве 
и аресте, это случилось 29 декабря 
2016 года», — передал он РБК через 
своего представителя.

Два иска Игоря Мавлянова к 
проводившему оценку ООО «Тех-
КомСтрой» в Мещанском район-
ном суде города Москвы были 
зарегистрированы 9 января 
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Причиной конфликта между основным акционером ювелирной сети «Яшма Золото» Игорем Мавляновым и Бабеком Гасановым стал  
ЖК «Ново-Никольское». Сдача в эксплуатацию первой очереди в 179 тыс. кв. м была запланирована на декабрь 2015 года, но еще в середине 2015 года 
строительство остановилось

Роспотребнадзор предложил ввести штрафы за торговлю санкционной продукцией

Запретный сыр наказуем
Законопроект не предусма-

тривает административного на-
казания для граждан в случае ис-
пользования такой продукции в 
личных целях, уточнили РБК в 
пресс-службе Роспотребнадзора. 
Сегодня россияне могут ввозить 
до 5 кг санкционной продукции. 
Поправки в КоАП «больше про 
ретейлеров», подчеркнул пред-
ставитель ведомства.

Это подтвердил РБК и заме-
ститель главы Минпромторга 
Виктор Евтухов. По его словам, 
поддержанный министерством 

законопроект предусматривает 
крупные штрафы и изъятие тех 
санкционных продуктов, кото-
рые попали в торговлю.

Как считает источник на роз-
ничном рынке, поправки в КоАП 
были необходимы, чтобы устра-
нить правовую коллизию, ког-
да в стране действует запрет на 
ввоз санкционной продукции, но 
не было запрета на ее продажу. 
В качестве примера собеседник 
РБК привел тяжбу Роспотребнад-
зора с сетью «Магнит», когда ле-
том 2015 года ретейлер отстоял 
в Арбитражном суде Санкт-Пе-

тербурга и Ленинградской обла-
сти право продавать импортные 
продукты, попавшие под эмбар-
го.  В решении суда по делу «Маг-
нита» говорилось, что, «сопостав-
ляя определения оборота и ввоза, 
можно сделать вывод о том, что 
правительство предусмотрело 
ограничение на ввоз определен-
ной продукции, а не ее реализа-
цию (продажу)». «Из этого сле-
дует, что ограничение в обороте 
(продаже) молочной продукции, 
в том числе сыров, законодатель-
но не закреплено, то есть отсут-
ствует состав правонарушения 

(объективная сторона)», — отме-
чалось в материалах дела.

К сожалению, «запрет на ввоз» 
не всегда воспринимается как 
запрет и на реализацию товара, 
констатирует директор ассоциа-
ции производителей и поставщи-
ков продовольственных товаров 
«Руспродсоюз» Дмитрий Вос-
триков. По его мнению, иници-
атива Роспотребнадзора усилит 
ответственность за распростра-
нение запрещенной продукции 
по всей цепочке поставок. Вместе 
с тем штрафы в пределах 100 тыс. 
руб. существенны скорее для не-

больших предприятий, нежели 
для крупных компаний, считает 
эксперт.

Президент Федерации ресто-
раторов и отельеров Игорь Бу-
харов видит в поправках и дру-
гую угрозу для бизнеса. По его 
мнению, «это повод опять зайти 
в предприятие и проверить его 
внепланово». При этом рестора-
торы не используют в своих заве-
дениях санкционные продукты, 
уверяет эксперт.

Предложения Роспотребнад-
зора являются «абсолютно не-
эффективной мерой», счита-
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Мнение об экспорте газа

Почему «Газпром» 
мог бы поделиться 
правом на экспорт

Отмена монополии на экс-
порт газа полезна для рос-
сийской экономики, ведь по-
нятные правила доступа 
к трубе помогут росту инве-
стиций в газовую отрасль.

В последние годы государствен-
ная «Роснефть» стала одним из 
наиболее активных лоббистов 
отмены ограничений на экспорт 
трубопроводного газа независи-
мыми производителями. В начале 
2016 года компания уже заявляла 
о планах начать экспорт газа в Ев-
ропу, но эта попытка окончилась 
ничем. Тем не менее «Роснефть» 
не оставляет надежды выйти на 
европейский газовый рынок: 
недавно стало известно о новом 
предложении «Роснефти» по по-
ставке добываемого компанией 
газа в Великобританию. Почему 
крупнейшая нефтяная компания 
России так стремится выйти на 
европейский газовый рынок?

Удобная монополия

С момента принятия в 2006 году 
закона «Об экспорте газа» ис-
ключительное право на экспорт 
по трубопроводам закреплено 
за «Газпромом». Другие про-
изводители газа должны были 
заключать агентский договор с 
«Газпромом». Такая практика 
формально сохраняет возмож-
ность экспорта для независимых 
производителей газа (НПГ). В на-
чале 2010-х годов в рамках дого-
вора работала, например, «Ите-
ра», продававшая через «Газпром 
экспорт» газ в Латвию и Эстонию. 
Но поскольку к таким договорам 
не предъявляется четких требо-
ваний, «Газпром» де-факто мо-
жет определять, кто и на каких 
условиях получает право на экс-
порт. Такая политика устраивает 
государство: единый экспортный 
канал снижает конкуренцию на 
европейском рынке и позволя-
ет получать большую прибыль, 
а значит, и платежей в бюджет 
(пошлина при экспорте газа по 
трубопроводам составляет 30%, 
только за 11 месяцев 2016 года 
«Газпром» уплатил в федераль-
ный бюджет 462 млрд руб.). Кро-
ме того, «в нагрузку» «Газпром» 
получает много социальных 
проектов — от газификации ре-
гионов до выполнения функции 
гарантирующего поставщика на 
внутреннем рынке (компания 
поставляет газ потребителям 
с низкой платежной дисци-
плиной).

Поэтому крупные независи-
мые производители были вы-
нуждены сосредоточиться на 
экспансии внутреннего рынка и 
развитии СПГ-проектов (на ко-
торые не распространяется мо-
нополия «Газпрома»). И в том и 
в другом они весьма преуспели. 

За 2008–2015 годы доля НПГ на 
внутреннем рынке выросла с 17 
до 38%, а в некоторых крупных 
регионах (например, в Челябин-
ской, Свердловской и Костром-
ской областях) их доля превыси-
ла 80–90%.

Кардинально изменилась и 
структура продаж у независи-
мых производителей. В начале 
2010-х годов значительную часть 
газа они продавали «Газпрому» 
на входе в газотранспортную 
систему (ГТС). Это избавляло от 
проблем, связанных со сбытом, 
но и лишало части маржи, ведь, 
например, рентабельность по-
ставок крупным промышленным 
потребителям Урала и Поволжья 
была выше, чем при продаже 
газа напрямую «Газпрому». Сей-
час крупнейшие НПГ — НОВАТЭК 
и «Роснефть» — самостоятельно 
продают конечным потребите-

лям 80–90% своего газа. Но ситу-
ация на российском рынке в по-
следние годы оказалась весьма 
непростой — за 2011–2015 годы 
продажи внутри страны сократи-
лись на 3,5% из-за низкого спро-
са со стороны промышленности 
и электроэнергетики.

СПГ vs 
трубопроводный газ

В поисках прибыли НПГ начали 
активно искать выход на внеш-
ние рынки — через строитель-
ство СПГ-заводов. НОВАТЭК уже 
в 2017 году запустит первую оче-
редь проекта «Ямал СПГ» (общая 
мощность СПГ-завода составит 
15,5 млн т), а в 2022 году может 
быть введен в эксплуатацию за-
вод «Арктик СПГ-2» (такой же 
по мощности). Именно эти про-
екты поглотят большую часть 
ожидаемого прироста добычи 
НОВАТЭКа. Амбициозные планы 
есть и у «Роснефти»: госкомпания 
планирует реализовать проекты 
«Печора СПГ» в Ненецком АО и 
«Дальневосточный СПГ» на Саха-
лине. Однако, скорее всего, они 
выйдут на рынок после 2020 года, 
а их ресурсной базой станут (про-
сто в силу географии) место-

рождения вне Единой системы 
газоснабжения (ЕСГ), куда сейчас 
поступает основной объем добы-
чи «Роснефти». При этом добыча 
компании, составившая 67 млрд 
куб. м в 2016 году, к 2020 году мо-
жет возрасти до 100 млрд куб. м.

Так что выход на внешние 
рынки, даже через агентский до-
говор с «Газпром экспорт», мо-
жет быть неплохим решением, 
тем более что продажи газа в Ев-
ропу обычно более рентабельны, 
чем поставки российским потре-
бителям. Резкое снижение мар-
жинальности внешних поставок 
за последние десять лет проис-
ходило лишь в 2016 году и было 
связано с особенностями цено-
образования по долгосрочным 
контрактам (привязка к стоимо-
сти нефтепродуктов с лагом в че-
тыре—восемь месяцев) и ростом 
курса рубля в середине года.

Почему Британия?

Выбор Великобритании в каче-
стве целевого рынка, вероятно, 
обусловлен не только хорошим 
опытом сотрудничества «Ро-
снефти» и BP. В последние годы 
британский газовый рынок пере-
жил ренессанс: после спада по-
требления газа в 2011–2014 годах 
в 2015–2016 годах спрос вырос на 
8%. К 2020 году спрос может вы-
расти до 80–82 млрд куб. м при 
снижении собственной добычи 
до 34–36 млрд куб. м, и таким 
образом, импорт потенциально 
может возрасти на 13 млрд куб. 
м. Среди основных причин ро-
ста — ожидаемый отказ от угля в 
электроэнергетике. К 2022 году 
могут быть выведены из эксплуа-
тации все угольные ТЭС, которые 
сейчас вырабатывают свыше 10% 
электроэнергии в стране. Только 
замещение угольных мощностей 
(а газовые электростанции  — 
наиболее вероятный «кандидат» 
на эту роль) потребует дополни-
тельные 7 млрд куб. м, что прак-
тически совпадает с предлага-
емыми «Роснефтью» объемами 
поставок.

В перспективность британ-
ского рынка верит и «Газпром»: 

в середине прошлого года зам-
пред правления компании Алек-
сандр Медведев заявлял о планах 
увеличить экспорт в Великобри-
танию на 8–12 млрд куб. м. По 
итогам 2016 года «Газпром» по-
ставил британским компаниям 
рекордные 17,8 млрд куб. м (на 
6,7 млрд куб. м больше, чем в 
2015 году).

При этом «Газпром» тради-
ционно выступает против допу-
ска независимых производите-
лей на рынок трубопроводного 
газа в ЕС. Обычно компания ука-
зывает, что «размывание» еди-
ного экспортного канала (пусть 
даже и в рамках агентского до-
говора) может привести к кон-
куренции между российскими 
производителями на рынке и 
снижению маржинальности по-
ставок. Помимо этого, компания 
имеет значительные невостребо-
ванные мощности по добыче: в 
начале 2017 года предправления 
«Газпрома» Алексей Миллер за-
явил о готовности нарастить до-
бычу на 150 млрд куб. м, если, ко-
нечно, будет спрос.

Решение 
за государством

Получит ли «Роснефть» новый 
отказ? Вопрос скорее ритори-
ческий.  National Grid, оператор 
Британской ГТС, прогнозирует, 
что основной прирост импор-
та газа до 2030 года обеспечит 
именно Россия. Будет ли это 
«Газпром» или «Роснефть», на 
первый взгляд, не так важно: 
бюджет в любом случае получит 
налоги, экономика  — рабочие 
места. Но ситуация с экспортом 
газа — доступ к трубе регулирует 
не государство и не рынок, а кон-
курирующая с другими игроками 
госкомпания — является иллю-
страцией и более общих проблем 
отрасли: в отсутствие формаль-
ных правил бизнес становится 
непредсказуемым.

Двадцать лет назад правитель-
ство утвердило правила доступа 
НПГ к газотранспортной системе 
«Газпрома», позволившие неза-
висимым газодобытчикам про-
давать свой газ напрямую потре-
бителям на внутреннем рынке. 
Это создало новую отрасль, где 
сейчас работают десятки компа-
ний, заняты тысячи человек, еже-
годно осваиваются миллиардные 
инвестиции. И этот успех может 
повториться, если требования к 
желающим экспортировать газ по 
газопроводам будут прозрачны-
ми и понятными, а проверять их 
выполнение будет государство, 
а не конкурент.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

«Выход на внешние рынки, даже 
через агентский договор с «Газпром 
экспорт», может быть неплохим 
решением, тем более что продажи газа 
в Европу обычно более рентабельны, 
чем поставки российским 
потребителям»

М Н Е Н И Е

Сергей 
Кондратьев,
заместитель 
руководителя 
экономического 
департамента ИЭФ
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2017 года, следует из информации, 
опубликованной на сайте суда.

Судебные приставы обычно 
формально относятся к уведом-
лению сторон, отмечает стар-
ший партнер коллегии адвокатов 
«Юков и партнеры» Ирина Адамо-
ва. «Ненадлежащий порядок уве-
домления должника, равно как 
и сама оценка стоимости акти-
вов, может стать веским основа-
нием для оспаривания решения 
ФССП», — уверена она.

Конфликт с историей

Причиной конфликта между Иго-
рем Мавляновым и Бабеком Га-
сановым стал ЖК «Ново-Ни-
кольское». Проект стартовал в 
2013  году и предполагал строи-
тельство  67 малоэтажных домов, 
201 таунхауса и 30 коттеджей на 
участке 150 га. Сдача в эксплуа-
тацию первой очереди в 179 тыс. 
кв. м была запланирована на де-
кабрь 2015 года, но еще в середи-
не 2015 года строительство оста-
новилось.

Руководство возводившего ЖК 
«Агростроя» утверждало, что под-
рядчик проекта — подконтрольная 
Гасанову компания «Небоскреб 
Инвест» допустила перерасход 
средств, некачественно выполнив 
часть работ. Всего на завершение 
первой очереди компания полу-
чила 10,1 млрд руб., утверждали в 
«Агрострое».

Чтобы исполнить обязательства 
перед дольщиками, число которых 
на момент приостановки строи-
тельства достигло 835, Сбербанк 
согласился выделить ООО «Агро-
строй» дополнительный кредит в 
размере 419 млн руб. Но застрой-
щик отказывался от этих средств. 
Гендиректор «Агростроя» Дми-
трий Федюнин объяснял РБК этот 
отказ следующим: Сбербанк не по-
шел на то, чтобы был заключен но-
вый договор подряда, по которо-
му «Агрострой» контролировал бы 
расход средств.

Ювелирный бизнес Игоря Мав-
лянова также испытывает сейчас 
сложности. В конце января Арби-
тражный суд Москвы признал ком-
панию «Яшма» банкротом. Проце-
дура наблюдения в компании была 
введена в «Яшме» в мае 2016 года 
по заявлению «ФК Открытие». Об-
щий объем задолженности компа-
нии достигает 15,4 млрд руб. 

ет председатель комитета по 
транспорту московского отде-
ления «Опоры России» Игорь 
Ребельский, поскольку и физи-
ческие, и юридические лица, 
занимающиеся ввозом санкци-
онной продукции, научились об-
ходить действующие запреты. 
Именно поэтому мы не наблю-
даем сегодня массового унич-
тожения санкционных товаров, 
хотя на полках магазинов их до-
статочно много, объясняет Ре-
бельский.  

При участии Светланы Бочаровой
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Партнеры
Мнение о глобализации

Сколько приносят магазины для бегунов

Марафонская выручка
РЕГИНА САДЫКОВА

Поспевая за модой на бег, 
Илья Слепов и Евгений 
Гаврилов создали сеть мага-
зинов Runlab. У них четыре 
точки в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, которые принесли 
в 2016 году 146 млн руб. вы-
ручки и 16 млн руб. прибыли.

«За  последние пять-шесть лет 
отношение к  бегу в  России из-
менилось кардинально, до  нас 
дошла западная мода на  бег. 
Раньше полумарафоны и мара-
фоны бегали в основном бодрые 
старички, сейчас подтянулась 
молодежь», — говорит Дмитрий 
Тарасов, директор Московского 
марафона. Москвичи Евгений 
Гаврилов и Илья Слепов сумели 
заработать на этом тренде.

Партнеры познакомились 
еще в детстве — оба занимались 
спортивным ориентированием, 
стали мастерами спорта, даже 
вошли в  сборную России. Илья 
Слепов поступил на географиче-
ский факультет МГУ и уже во вре-
мя учебы с 2001 года стал торго-

вать пульсометрами Polar и стал 
одним из крупнейших в России 
дилеров этих устройств.

Евгений Гаврилов тем време-
нем отучился на факультете ре-
абилитации в Университете фи-
зической культуры, параллельно 
с учебой занимался спортивным 
ориентированием «почти про-
фессионально». Однако спорт 
особых доходов не приносил, так 
что Евгений пошел работать в ме-
бельную компанию «Юнитекс», 
где за  десять лет от  сборщика 
производственного оборудова-
ния дорос до  маркетолога-ана-
литика.

Будущие партнеры перио-
дически встречались на  сборах 
и  соревнованиях. В  2010 году 
оба поехали на чемпионат мира 
по рогейну (24-часовая команд-
ная гонка по пересеченной мест-
ности) в Новую Зеландию. Илья 
тогда повредил ногу и не смог по-
казать хороший результат, одна-
ко поездка не прошла зря. Задер-
жавшись в стране на несколько 
дней, он обнаружил новую идею 
для бизнеса.

Как-то вместе с приятелем он 

зашел купить кроссовки. Магазин 
оказался непохож на привычные 
точки продаж массовых брендов 
ни ассортиментом, ни подходом. 
Покупателю предлагали выбрать 
обувь не по цвету или дизайну, 
а после теста на пронацию, ана-
лизирующего работу свода сто-
пы при беге или ходьбе. В центре 
торгового зала стояла беговая до-
рожка, а сбоку — устройство, за-
писывающее движения на видео. 
Записав видео, как человек дви-
жется, консультанты тут же анали-
зировали замедленную картин-
ку движения стопы и на основе 
этого подбирали обувь. Техноло-
гия произвела сильное впечатле-
ние на Илью: «Это было похоже 
на детскую мечту — идеальный 
подбор кроссовок с  помощью 
компьютера. Я не думал, что это 
уже где-то  реализовано, и  мо-
ментально решил, что надо де-
лать что-то такое в России».

В  сентябре следующего года 
Гаврилов и  Слепов участвова-
ли в чемпионате России по ро-
гейну. Тогда Слепов и поделился 
с другом детства идеей создать 
правильный магазин для  бегу-

нов. Тот сразу загорелся. «Мне 
как  спортсмену хотелось быть 
первым на рынке. А в компании, 
где я работал, был иной подход: 
это был отлаженный, стабиль-
ный бизнес без амбиций, — го-
ворит Евгений.  — Я  люблю все 
анализировать и упорядочивать, 
а Илья больше предприниматель, 
у него уже был опыт старта с нуля. 
Я решил, что надо объединяться».

Забег на длинную 
дистанцию

Вернувшись с соревнований, Гав-
рилов сразу же написал заявление 
об увольнении и погрузился в но-
вую сферу. Компаньоны вышли 
на разработчиков софта — новозе-
ландскую компанию Siliconcoach, 
программа которой так впечатли-
ла Слепова. Оказалось, что под-
писка на  программу DiM стоит 
$700 в  год, а  для  работы нужны 
только беговая дорожка и обык-
новенная видеокамера.

С  закупкой товара возникли 
проблемы. «Если делаешь предза-
каз в декабре, то кроссовки полу-
чаешь только в июле, а для старта 

нам нужен был полный ассорти-
мент»,  — вспоминает Гаврилов. 
Денег у него свободных не было, 
так что  пришлось продать свою 
квартиру на  окраине Москвы 
за  4,5 млн руб. Еще  столько  же 
вложил Илья Слепов. Заниматься 
закупками партнеры пригласи-
ли Игоря Климова, который воз-
главлял розничное подразделение 
компании Craft в России.

Слепов тем  временем искал 
помещение под магазин. «На тот 
момент в Москве уже был с деся-
ток нишевых магазинов для бегу-
нов, которые работали в основном 
в интернете и имели точки выда-
чи в офисных помещениях либо 
где-то на периферии. Мы же хо-
тели красивый магазин с больши-
ми витринами на первой линии, 
как в Европе и США», — говорит 
Гаврилов. Партнеры сразу реши-
ли, что именно тест на пронацию 
станет конкурентным преимуще-
ством их магазина, а значит, рабо-
тать только в интернете было не-
возможно.

На поиски подходящего поме-
щения ушло четыре месяца: риел-
торы предлагали варианты либо 

Первой удачной рекламной акцией магазина Runlab стало участие в массовом забеге его сооснователя Евгения Гаврилова. Вставив в свой рюкзак флаг с логотипом компании, 
он стартовал с задних рядов и финишировал среди первых 50
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слишком дорогие, либо далеко 
от центра, либо вообще подвалы. 
В конце концов Илье удалось най-
ти помещение площадью 100 кв. м 
около метро «Таганская», откуда 
недавно съехал магазин женской 
одежды.

Недоставало еще  40 кв.  м 
под склад. Проблему решили, сняв 
офисное помещение в прилегаю-
щем бизнес-центре и  прорубив 
проход, объединяющий торговые 
и офисные площади. Сразу при-
шлось заплатить за недвижимость 
1,5 млн руб. — первый, последний 
месяц аренды и депозит. Ремонт 
обошелся в 500 тыс. руб. В основ-
ном все делали сами: красили 
стены, делали проводку — приго-
дился опыт Евгения в мебельном 
бизнесе. Заодно за  150 тыс. руб. 
сделали интернет-магазин.

Бег на месте

Из-за задержек с поставками, по-
иском и  ремонтом помещения 
первая точка Runlab открылась 
только в октябре 2012-го — беговой 
сезон уже закончился. Что было 
большой ошибкой. В  первый 

месяц продали кроссовок всего 
на 300 тыс. руб., этого не хватало 
даже на аренду. В зимние меся-
цы «проедали» инвестицион-
ные деньги — Слепову пришлось 
вложить в бизнес еще 4 млн руб. 
(по данным СПАРК, юрлица пар-
тнеров разделены в  пропорции 
70% — у Слепова, 30% — у Гаври-
лова). Каждый день магазин терял 
деньги.

Поначалу продавцом-консуль-
тантом в  магазине работал сам 
Гаврилов, иногда его подменяли 
знакомые и  родственники. Все 
тесты для клиентов он проводил 
сам: выяснилось, что  IТ-реше-
ние вовсе не панацея. «На самом 
деле в  подборе кроссовок глав-
ное — это не программа или обо-
рудование. Гораздо важнее умение 
консультантов смотреть и пони-
мать, какие углы наклона изме-
няются, как работают мышцы че-
ловека, насколько симметричны 
или асимметричны движения, — 
объясняет Евгений. — На основе 
этих данных можно сразу же по-
нять, какие у человека проблемы 
и подходят ему кроссовки или нет. 
Не бывает плохой обуви, бывают 
не подходящие для конкретного 
человека кроссовки, что  приво-
дит в конечном счете к травмам».

Желающих покупать кроссовки 
было совсем немного, так что Гав-
рилов, работая продавцом, успе-
вал одновременно заниматься 
интернет-магазином, продвиже-
нием в интернете, упорядочивать 
склад, обучать вновь набранных 
продавцов работе с программой.

Спасло ситуацию наступление 
весны. В марте магазин получил 
первый миллион рублей выруч-
ки, а в апреле начались массовые 
забеги. На «Первый старт» (3 тыс. 
участников), проходивший 7 апре-
ля 2013 года, Гаврилов и  один 
из сотрудников магазина пришли 
с большими флагами с логотипом 
Runlab, воткнули их себе в рюкза-
ки и побежали — конечно, не со-
гласовав промо с организаторами 
забега. Причем Евгений стартовал 
с самых задних рядов, бежал, об-
гоняя всех, и финишировал среди 
первых 50, так что почти каждый 
участник мог заметить яркий флаг. 
Партизанская рекламная акция 
сработала. «Через неделю я не смог 
попасть в собственный магазин — 
на входе стояла толпа», — вспоми-
нает Гаврилов.

За апрель выручка превысила 
2,5 млн руб., а за весь 2013 год со-
ставила 27 млн руб., прибыль — 
5 млн руб. Все деньги партнеры 
реинвестировали в  расширение 
ассортимента. Если изначально 
они работали только с брендами 
Asics, Brooks, Saucony, Salomon, 
Mizuno, то в 2014 году появились 
Nike и  Adidas. Стало понятно, 
что  бизнес-модель специализи-
рованного магазина для бегунов 
работает даже при дорогой арен-
де в центре Москвы.

«Основным драйвером роста 
стало сарафанное радио, — вспо-
минает Илья Слепов. — Мы при-
влекли в  свою компанию фана-
тов и  опытных любителей бега. 
По  сути дела, мы продавали 
не кроссовки, а свой опыт».

Ускорение

Вскоре стало понятно, что один 
магазин не  справляется с  пото-
ком клиентов. Компаньоны стали 

экспериментировать с форматом. 
Для начала попробовали внедрить 
свое оборудование и консультан-
тов в  другие спортивные мага-
зины. «Мы поставили в «Профи-
спорт» дорожку и  небольшой 
ассортимент кроссовок, платили 
за субаренду часть выручки. Пора-
ботали так три месяца, но резуль-
таты не удовлетворили», — вспо-
минает Гаврилов.

Партнеры решились открыть 
еще один магазин Runlab. Подхо-
дящее помещение нашлось в ТЦ 
«Пятая авеню» неподалеку от ме-
тро «Октябрьское Поле» в Москве. 
Вариант выглядел идеальным: не-
дорогая аренда, спальный район, 
крупные объекты спортивной ин-
фраструктуры поблизости.

Со сроками опять прогадали, от-
крыв магазин в октябре. Но на сей 
раз старт не был таким проваль-
ным  — уже были наработанная 
база клиентов и  определенная 
слава в  беговых кругах. Теперь 
проблемой стал резкий обвал ру-
бля в конце 2014 года. В договоре 

с арендодателем цены номиниро-
вались в долларах. Предпринима-
телям удалось договориться о сни-
жении ставки, но за зиму новый 
магазин все равно принес 2 млн 
руб. убытков. К тому же обанкро-
тился «Судостроительный» — рас-
четный банк компании, партнеры 
потеряли более 3 млн руб.

Несмотря на все эти перипетии, 
бизнес Runlab по итогам 2014 года 
вырос в два раза, с 27 млн руб. вы-
ручки до 54 млн руб. Второй мага-
зин в первый год работы не при-
носил особых доходов, зато 
позволил перераспределить кли-

ентов — если на «Таганской» обо-
рудование для теста на пронацию 
было занято, людей отправляли 
в «Пятую авеню».

К тому же начал работать эф-
фект масштаба. «Когда ты за-
рекомендовал себя как  надеж-
ный ретейлер, поставщики 
идут навстречу и дают отсрочку 
по платежам за товар. По сути, 
рост бизнеса окупается за счет 
того, что  ты улучшаешь свои 
условия работы с  поставщика-
ми», — объясняет Евгений. По-
мимо кроссовок компания ста-
ла торговать беговой одеждой, 
батончиками для  спортсменов 
и  БАДами. За день до  Москов-
ского марафона 2016 года ма-
газины Runlab только спортив-
ного питания продали более 
чем на 500 тыс. руб.

Осенью 2016 года партнеры от-
крыли еще два магазина — один 
на Новинском бульваре в Москве, 
другой в  Санкт-Петербурге. Ре-
монт и обустройство новой пло-
щадки в столице обошлись в ре-

кордные 25 млн руб. «Половина 
денег ушла на  разработку об-
новленного концепта, брендбу-
ка и дизайна магазина, которыми 
занималось британское агент-
ство. Мы решили сделать все кра-
сиво», — говорит Гаврилов.

В  Петербурге удалось найти 
идеальное для бегового бизнеса 
помещение — у выхода из метро 
«Крестовский остров», напротив 
парка, где любят бегать петер-
буржцы. Арендовать нужно было 
немедленно, пока не нашлось дру-
гих желающих. Вложения в  эту 
точку составили всего около 5 млн 

руб. — аренда в Санкт-Петербур-
ге дешевле, а брендбук и чертежи 
торгового оборудования были уже 
готовы.

Не только бег

За весь 2016 год оборот сети со-
ставил 145 млн руб., прибыль — 
16 млн руб., но осенью продажи 
просели. «Это тренд для  всего 
одежного ретейла, но  дело, на-
верное, еще и в том, что усили-
лась конкуренция»,  — считает 
Евгений Гаврилов. По  оценкам 
Runlab, по всей стране спортсме-
нов-любителей, бегающих более 
одного раза в неделю, всего около 
150 тыс. человек. Гораздо больше 
тех, кто просто предпочитает но-
сить спортивную одежду, но они, 
как правило, выбирают обычные 
спортивные магазины и не делают 
тест на пронацию.

К  тому  же сервис Runlab пе-
рестал быть уникальным. Круп-
ные беговые бренды также нача-
ли проводить тесты на пронацию. 
Так, с ноября 2015 года бесплат-
ной услугой Test Your Run можно 
воспользоваться в 47 крупнейших 
магазинах Adidas в России и СНГ. 
«Это тестирование на беговой до-
рожке, в ходе которого выявляют-
ся индивидуальные особенности 
стопы и  анализируется техника 
бега. Специалист Adidas снима-
ет бегуна на видео с нескольких 
ракурсов. Результат разбирает-
ся покадрово», — объясняет Ми-
хаил Маштаков, пресс-секретарь 
Adidas в  России. По  его словам, 
такой ход способствует увеличе-
нию продаж.

Так что с открытием новых бе-
говых магазинов Слепов и Гаври-
лов взяли паузу. Более того, они 
подумывают переформатировать 
под мультиспортивную одну из уже 
действующих торговых точек. 

В 2016 году предпринимателям 
удалось выиграть тендер на экс-
клюзивную дистрибуцию бренда 
Under Armour  — американского 
производителя спортивной одеж-
ды, обуви и аксессуаров с оборо-
том более $5 млрд, до  сих пор 
официально не представленного 
в России. Монобрендовые магази-
ны Under Armour партнеры начнут 
открывать в этом году. 
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Сколько приносят магазины для бегунов

Марафонская выручка

«В подборе кроссовок главное — это 
не программа или оборудование. 
Гораздо важнее умение консультантов 
смотреть и понимать, какие углы 
наклона изменяются, как работают 
мышцы человека», — объясняет Евгений

Заработки на бегунах

По мнению директора 
Московского марафо‑
на Дмитрия Тарасова, 
мода на бег в Москве 
начала возрождаться 
в 2010 году, когда ком‑
пания Nike впервые 
организовала забег 
WeRunMoscow, куда 
сумела привлечь 
новую аудиторию — 
активную молодежь. 
С тех пор беговое со‑
общество активно рас‑
тет. Если в 2013 году 
на главном беговом 
мероприятии — Мо‑
сковском марафоне — 
зарегистрировались 
около 6 тыс. человек, 
то в 2016‑м — более 
27 тыс. По мировым 

меркам это не так 
уж много. Напри‑
мер, на марафон 
в Нью‑Йорке в про‑
шлом году зареги‑
стрировались 70 тыс. 
человек, в Париже — 
55 тыс. «Настоящий 
беговой бум проис‑
ходит сейчас в Азии: 
там каждый марафон 
собирает в среднем 
по 30–40 тыс. участ‑
ников», — говорит 
Тарасов.
Основные бенефи‑
циары увлечения 
бегом — крупнейшие 
в мире производители 
спортивной обуви Nike 
и Adidas (этой же ком‑
пании принадлежит 

бренд Reebok). Они 
активно поддержали 
тренд, организовывая 
забеги и открывая бе‑
говые клубы в москов‑
ских парках. На беге 
зарабатывают не толь‑
ко производители 
кроссовок. Так, в Мо‑
скве работает несколь‑
ко десятков коммер‑
ческих беговых школ 
и курсов, где обучают 
правильной технике 
бега. Как правило, они 
заодно торгуют и эки‑
пировкой.
По данным «Яндекс.
Маркет», в 2016 году 
спрос на женские 
кроссовки вырос 
на 20%, на мужские — 

на 13%. В общем же 
сегмент спортив‑
ных товаров вырос 
на 30% — это одна 
из самых растущих 
товарных категорий 
в России.
Однако, как правило, 
крупные спортивные 
бренды открывают ма‑
газины для любителей 
разных видов спорта. 
Специализированных 
офлайновых магазинов 
именно для бегунов 
по‑прежнему совсем 
немного. Например, 
в столице помимо 
сети Runlab работает 
еще магазин Stride, 
а для любителей триат‑
лона — «Триспорт».

Экономика  
магазина  
для бегунов, тыс. руб.
Капитальные инвестиции 
(ремонт, оборудование, 
депозит за аренду):

от 2000
Операционная 
деятельность в месяц
Продажи: 

5000
Расходы: 

4565
в том числе:

Закупка товара 3000
Аренда 500
Персонал 250
Маркетинг 550
Налоги 125
Склад  50
Брак и неликвидный  
товар  50
Эквайринг  40
Прибыль:

435
Источник: Runlab,  
усредненные цифры по году 
в московских магазинах
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Финансисты прогнозируют незначительный рост европейской валюты к концу месяца

Евро с оглядкой на регуляторов
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

В феврале курс евро к рублю 
может незначительно укре-
питься, считают эксперты, 
опрошенные РБК. Больше 
всего на динамику валютной 
пары могут повлиять интер-
венции Минфина, заседание 
Банка России и риторика 
ФРС США.

Во вторник, 31 января, курс евро на 
Московской бирже впервые с нача-
ла года вырос до 65 руб. Этот ска-
чок спровоцировали слова Пите-
ра Наварро, советника президента 
США Дональда Трампа, о том, что 
Германия использует заниженный 
курс евро для получения торговых 

преимуществ перед своими пар-
тнерами, включая североамери-
канских.

Финансисты отмечают, что это 
всего лишь риторика, которая не 
способна оказать долгосрочного 
воздействия на динамику евро. А 
вот монетарные факторы играют 
не в пользу европейской валюты, 
говорит генеральный директор 
УК «Спутник  — Управление ка-
питалом» Александр Лосев. «Се-
рия повышений ставок ФРС США 
по-прежнему стоит на повестке 
дня, равно как и сокращение ба-
лансового счета Федрезерва», — 
комментирует он. Европейский 
Центробанк также пока не торо-
пится сокращать программу вы-
купа активов и повышать ставки 

до положительных значений. Это 
означает, что доллар будет и даль-
ше укрепляться к основным валю-
там, в том числе и к евро, резюми-
рует Лосев.

Напомним, что февраль нач-
нется сразу с двух заседаний регу-
ляторов — США и России. Значи-
мость этих событий подчеркнули 
шесть из десяти опрошенных экс-
пертов. Главный аналитик Нордеа 
Банка Денис Давыдов считает, что 
четких сигналов от регуляторов 
о дальнейшей денежно-кредит-
ной политике не последует. «Ре-
гуляторы сохранят статус-кво, — 
говорит он. — Отсутствие новых 
идей может локально повысить 
определенную нестабильность в 
тех или иных валютных парах». 

В свою очередь главный специа-
лист отдела операций на денеж-
ном рынке казначейства банка 
«Возрождение» Михаил Берулава 
замечает, что в заявлениях регу-
ляторов может содержаться пла-
нируемый горизонт повышения 
ставок. В этом случае в валютных 
парах может наблюдаться неста-
бильность.

Восемь из десяти опрошен-
ных аналитиков выделяют еще 
более серьезный, по их мнению, 
фактор — начало регулярных ва-
лютных интервенций со стороны 
Минфина. Уже с 3 февраля начнет-
ся покупка валюты на внутреннем 
рынке для пополнения резервов. 
По словам Михаила Берулавы, на-
чало интервенций Минфина име-

ет большое значение не только с 
точки зрения объемов покупки 
валюты, но и в качестве сигнала 
для участников рынка, играющих 
на укрепление рубля. «Улучшение 
внешнего фона и растущая цена на 
нефть сделали рубль очень привле-
кательной валютой в 2016 году, — 
говорит он. — Однако дальнейшее 
укрепление рубля может быть 
сдержано определенным бюджет-
ным давлением, что и обозначили 
последние вербальные интервен-
ции чиновников».

С учетом этих и прочих факто-
ров участники опроса предпола-
гают, что к закрытию биржи в по-
следний день месяца, 28 февраля, 
евро немного окрепнет. Консен-
сус-прогноз — 65 руб. за евро. 

Что будет влиять на курс евро в ближайший месяц

Прогноз курса евро на конец месяца, 28 февраля, — 65 руб. (против 64,7 руб. на 10:00 мск в среду, 1 февраля)

1.
Валютные 
интервенции 
Минфина 

На прошлой неделе Мин-
фин и ЦБ объявили о начале 
регулярных валютных ин-
тервенций. С февраля этого 
года они начнут покупать 
валюту на внутреннем рын-
ке для пополнения резер-
вов. Объем планируемых 
интервенций на предстоя-
щий месяц станет известен 
в пятницу, 3 февраля. По 
предварительным оценкам, 
ежемесячные объемы ин-
тервенций Минфина и Бан-
ка России могут составить 
около $1,6 млрд. Главный 
экономист Альфа-банка 
Наталия Орлова считает, 
что важен эффект, который 
произведут эти операции: 
будет ли он сильнее, чем 
ожидает рынок, или присут-
ствие регулятора окажется 
малозаметным. Аналитик 

«Алор Брокер» Евгений Ко-
рюхин уверен, что это ре-
шение может поддержать 
курс иностранных валют по 
отношению к рублю даже 
при условии роста цен на 
нефть. При этом большая 
часть экспертов сходятся 
во мнении, что благодаря 
относительно небольшому 
объему покупки валюты 
воздействие этого фактора 
на рынок будет ограничен-
ным.

2. 
Заседания 
регуляторов 
России и США

На пятницу, 3 февраля, 
запланировано заседание 
российского Центробан-
ка. А на момент подго-
товки материала в США 
проходит заседание ФРС. 
Главный специалист отде-
ла операций на денежном 

рынке казначейства банка 
«Возрождение» Михаил 
Берулава считает, что 
февральские заседания 
регуляторов, вероятнее 
всего, не принесут из-
менений в процентных 
ставках стран. «Тем не 
менее они могут задать 
сильные краткосрочные 
тренды, если в заявлениях 
будет содержаться пла-
нируемый горизонт таких 
мер», — добавляет Беру-
лава. В случае если один 
из регуляторов пойдет на 
неожиданное изменение 
ставок, последует значи-
тельная нестабильность 
в рублевых парах, в том 
числе и рубль/евро.

3. 
Риторика 
и решения ЕЦБ

Одним из ключевых фак-
торов, влияющих на курс 

евро, могут быть заявле-
ния со стороны ЕЦБ об 
ужесточении кредитной 
политики. Так, на чет-
верг, 2 февраля, запла-
нировано выступление 
главы ЕЦБ Марио Драги, 
к риторике которого ры-
нок будет, безусловно, 
прислушиваться. Гене-
ральный директор УК 
«Спутник — Управление 
капиталом» Александр 
Лосев замечает, что ЕЦБ 
пока не торопится сокра-
щать программу выкупа 
активов и повышать став-
ки до положительных 
значений. «Это озна-
чает, что доллар будет 
и дальше укрепляться 
к основным валютам, 
в том числе и к евро, — 
говорит Лосев. — А про-
исходящее сейчас — это 
не более чем техниче-
ская коррекция после 
сильного трендового 
движения». 

4. 
Макростатистика 
из Еврозоны

В феврале рынки будут 
следить за публикацией 
ключевых европейских 
макроэкономических по-
казателей. Как отмечает 
начальник управления 
продаж казначейских 
продуктов Абсолют Бан-
ка Владимир Борисов, 
в настоящее время обста-
новка в еврозоне остав-
ляет желать лучшего. 
Внутренние разногласия 
между странами-участ-
никами, рост инфляции, 
предстоящие выборы, 
снижение финансовых 
показателей компаний, 
ситуация с мигранта-
ми — все это оказывает 
существенное влияние на 
экономику и препятствует 
укреплению единой евро-
пейской валюты. «Рынок 
пока настроен не очень 

позитивно и закладывает 
определенный негатив-
ный сценарий», — расска-
зывает Борисов. 

5. 
Макростатистика 
из США

В феврале в США традици-
онно будут выходить блоки 
важной макроэкономиче-
ской статистики. По степе-
ни важности финансисты 
особо выделяют данные о 
ВВП и статистику по рынку 
труда — безработице и 
новых рабочих местах вне 
сельского хозяйства. «Если 
станет понятно, что ВВП 
США растет, а безработица 
снижается, это повысит 
вероятность повышения 
ставки ФРС не летом, а уже 
в мае», — прогнозирует 
генеральный директор УК 
«Спутник — Управление ка-
питалом» Александр Лосев. 

Методика оценки
Для оценки каждого фактора применялась шкала от 1 до 5, где 1 – слабое влияние, 5 – сильное. Итоговый балл получен суммированием оценок
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